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Эстафета ударного  ме с я ч ни к а в лейу

ДЕСЯТИМЕСЯЧНЫЙ-К 15 СЕНТЯБРЯ
Из года в год парабель- 

ские лесозаготовители не вы
полняли свои планы. С нача
ла пятилетки они задолжали 
80 тысяч кубометров дело
вой древесины, из них 58 
тысяч приходится на долю 
Парабельского леспромхоза 
объединения «Томлеспром». 
• И вот в прошлом году 
здесь начали разрабатывать 
лесосеки укрупненными
бригадами. Первый такой 
коллектив подвился на Бере
зовском лесопункте,- и воз

главил его коммунист А. П. 
Куранаков. В первые же ме
сяцы все убедились в неос
поримых преимуществах но
вого метода. Заготовка леса 
на одного рабочего увеличи
лась на 12 процентов, а на 
трелевочный трактор — на 
28.

Укрупненный метод ук
репился в леспромхозе. 
Особенно высоких показате
лей добились бригады А. К. 
Третьякова, В. П. Осадчего, 
А. И. Изъюрова, а коллек

тив А. Н. Колпакова с Бере
зовского лесопункта в один 
из летних месяцев довел вы
работку до, 8.813 кубометров. 
Всего же с начала года он 
заготовил больше 30 тысяч.

Широкое применение по
лучил и вахтовый мЛюд. В 
прошлом году действовало 
три участка, они заготовили 
за сезон 78.300 кубометров, 
что позволило ликвидировать 
отставание и успешно завер
шить годовую программу. 
Нынче леспромхоз поставил

задачу — заготовить вахта
ми уже 95 тысяч кубометров 
древесины. Результаты пер
вых месяцев позволяют на
деяться, что задание будет 
перевыполнено на 15 — 20 
тысяч кубометров.

Сейчас парабельские лесо
заготовители готовятся ко 
Дню работника леса. Осо
бенно заметно улучшил свою 
работу Осиповский лесо
пункт. Здесь создано два 
вахтовых участка, коллектив

ведет заготовки только ук
рупненными бригадами. Лик
видировали отставание, до
пущенное с начала года. По
ставлена задача — план тре
тьего квартала по разделке 
древесины и задание десяти 
месяцев выполнить досрочно 
— ко Дню работника леса, 
уложить в запас у трасс 
зимних лесовозных дорог 9 
тысяч кубометров, Эш обя
зательства успешно выполня
ются.

А. ФЕДОРОВ.
е. Парабель.

W  ПОЙДЕТ
В  х л ь

Хльгстом лесозаготовители 
называют спиленный ствол 
дерева с обрубленными сучь
ями. Как доставлять древе
сину ,в таком виде сразу на 
перерабатывающие пункты? 
Этот метод транспортировки 
позволил бы резко сократить 
потери древесины, с лихвой 
обеспечить сырьем цехи по 
выпуску древесноволокни
стых и древесностружечных 
плит, полностью механизиро
вать централизованные пунк
ты разделки.

В нынешнюю навигацию 
нарымские сплавщики сфор
мировали на Кети три хлы
стовых плота, а речники про
вели их в устье реки. Пер
вые 1.850 кубометров были 
затем погружены на баржу 
и доставлены в адрес Том
ского лесоперевалочного ком
бината. Остальные «хлысты 
выгружаются сейчас на берег 
для Кетского лесозавода.

Но все это лишь первые 
шаги. Коллектив специали
стов проектно-конструктор
ского бюро объединения 
«Томлеспром» занимается 
разработкой технологии спла
ва, погрузки и выгрузки дре

весины в хлыстах. На Том
ском, лесоперевалочном ком
бинате подбирается площад
ка, на которой за зимние ме
сяцы надо построить первый 
пирс для перегрузки хлыстов 
с барж на берег. В будущую 
навигацию это предприятие 
должно будет принять пер
вые 30 тысяч кубометров 
хлыстов, а всего объединение 
«Томлеспром» намечает до
ставить 100 тысяч кубомет
ров. Кроме лесоперевалочно
го комбината, хлысты будут 
принимать Кетский и Молча- 
новский лесозаводы, Новоси
бирский ЛПК-2. На Томском 
деревообрабатывающем ком
бинате, на Лсиновском 
ЛПДК предстоит в ближай
шие годы построить склады, 
оборудовать их мощным кра
новым хозяйством, смонтиро
вать линии по разделке хлы
стов.

НА СНИМКАХ: в запавь 
Кетского сллавучастка при
были первые хлыстовые пло
ты; готовится, очередной па
кет; хлысты укладываются 
на палубу судна.

К. ПЕТРОВ,
Фото А. Жернового.

ФОТОРЕПОРТАЖ

ЦЕЛЬ:  НИ О Д Н О Г О  О Т С Т А Ю Щ Е Г О

С л о в о  ц е н и т с я  д е л о м
На лесозаготовительных 

предприятиях области нема
ло делается для совершенст
вования производства, для 
устойчивой ритмичной рабо
ты. Внедрение новых форм 
организации труда, техноло
гических процессов позволи
ли коллективам большинст
ва леспромхозов успешно 
справляться с государствен
ными' заданиями и социали
стическими обязательствами. 
Объединение «Томлеспром» 
перевыполнило план семи 
месяцев по реализации про
дукции, заготовке древеси
ны. выпуску пиломатериалов. 
Н~ за средними цифрами и 
показателями работы пред
приятий скрывается группа 
отстающих коллективов. Их 
неудовлетворительная про
изводственная и экономиче
ская деятельность бременем 
ложится на плечи других 
коллективов, вынужденных 
перекрывать чужой долг. А 
он очень велик. Только 4 
леспромхоза, чье отстава
ние перешло в хроническое, 
за 7 месяцев недодали око
ло 130 тысяч, кубометров 
древесины. Это — Асланов- 
ский. Комсомольский, Орлов
ский. Новотегульдетский 
леспромхозы.

О том, как тяжело отра
жается на общих результатах 
такая работа, можно судить 
на примере Верхнекетского 
района. Промышленность 
района не выполнила зада
ние 7 месяцев по реализации, 
изделий — недодано их на 
50 тысяч рублей. Это про
изошло только потому, что у 
Аслановского и Орлов
ского леспромхозов задол
женность составила 580 ты
сяч рублей. 530 тысяч руб
лей из этого долга возмести
ли другие предприятия, я 
все-таки семимесячное зада
ние осталось невыполнен
ным.

Недавно руководители Ас

лановского, Комсомольского. 
Орловского и Новотегульдет- 
ского леспромхюзов отчиты
вались на совещании в обко
ме КПСС. Характерно, что 
ни один из руководителей не 
сумел привести убедитель
ных доводов, .объективных 
причин отставания. И какие 
могут быть причины, если, 
например, на реконструкцию 
Аслановского и Комсомоль
ского леспромхозов еже.год- 
н8 затрачиваются большие 
средства, а объемы загото
вок снижаются. Нынче за 
7 месяцев заготовлено дре
весины значительно меньше, 
чем за тот же период прош
лого года. Снизили объемы и 
Орловский. Новотегульдет
ский леспромхозы.

Аслановский леспромхоз, 
— пожалуй, наиболее обуст
роенное. обеспеченное хоро
шей сырьевой базой пред
приятие объединения. У не
го хорошая бетонная дорога, 
позволяющая без спада ра
ботать и летом. В. Я. Гунь- 
ков. главный инженер лес
промхоза, заверил, что уже 
в .августе аслановцы начнут 
погашать долг и выполнят 
годовое задание. Разработа
ны мероприятия, обеспечива
ющие рост заготовок. На 
предприятии с сентября бу
дут работать 10 укрупненных 
бригад на базе 4 тракторов. 
Ооздантранспоргный цех для 
погрузки и перевозки древе
сины. Сформирована брига
да для ремонта челюстных 
погрузчиков. Принимается 
ряд других мер.

Но вот что насторажива
ет. Все это сделано букваль
но накануне выезда для от
чета. Нынче уже трижды ру
ководители предприятия 
обещали преодолеть спад, 
ссылаясь на продуманные 
мероприятия. Обещания бы
ли, а положение не меня
лось. По-прежнему отсутст
вовала подготовка производ
ства, ничего не менялось в

его организации. Даже роб
кие попытки перенять опыт 
соседних предприятий, внед
рить новые формы, органи
зации труда моментально за
бывались. Дошло до того, 
что, имея технологический 
запас древесины и втрое 
больше, чем предусмотрено 
нормами, челюстных погруз
чиков. здесь не в силах орга
низовать погрузку. Рядом же 
ингузетцы решили проблему 
погрузки, перейдя на кол
лективные формы труда аз 
погрузке и вывозке, леса.

Все это убеждает в пас
сивности, инертности инже
нерно-технических работни
ков, отсутствии контроля за 
работой управленческого ап
парата.

- Постановление ЦК КПСС 
об опыте работы партийных 
организаций Томской. Тю
менской и Вологодской обла
стей, высказанные в нем ре
комендации определили ма
гистральные направления 
развития лесозаготовитель
ного производства. В послед
ние месяцы прошли се
минары хозяйственных ру
ководителей. партийных, ра
ботников области. На конк
ретных примерах они убеж
дались в высокой эффектив
ности новых форм органи
зации труда и производства. 
Серьезный разговорю совер
шенствовании лесозаготови
тельного производства со
стоялся на пленуме област
ного комитета партии. Каза
лось бы, все определено, 
все ясно. Но некоторые ру
ководители словно и не заме
чают этой магистральной 
линии технического прогрес
са в лесу.

В свое время газета «Кра
сное знамя» резко критико
вала директора Комсомоль
ского леспромхоза В. В. 
Ефремова, партийный коми
тет предприятия за дискре- 
д и т а ц и ю укрупненных 
бригад. Отвечая на статью

«По замкнутому кругу». Пер
вомайский райком КПСС, 
руководители предприятия 
сообщили о принятых мерах. 
Директор леспромхоза полу
чил партийное взыскание.

Прошло полгода, а отно
шение к укрупненным брига
дам не изменилось. Главный 
инженер Комсомольского 
леспромхоза В. А. Щетинин, 
отчитываясь, заявил, что с 
15 августа создано несколько 
.новых бригад. В каждой из 
них будет по 15 человек, во
оруженных четырьмя тракто
рами. Не будем пока гово
рить об экстренных мерах, 
принятых перед вызовом для 
отчета (они тоже отражают 
позицию руководителей), по
смотрим реальноа положение 
дел. В' леспромхозе при пла
не немногим больше 350 ты
сяч кубометров, работают 16 
заготовительных бригад. У 
10 из них обязательства — 
заготовить за год от 11 до 
20 тысяч кубометров. За 7 
месяцев 11 бригад заготови
ли меньше Iчем по 10 тысяч 
кубометров. Не выполнили 
задания семи месяцев 9 
коллективов, из пяти укруп
ненных отстают две.

, Эти цифры убедительно 
показывают, на какую орга
низацию труда ориентиру
ются руководители леспром
хоза. Теперь скажем о ре
зультате такой позиции. За 
7 месяцев долг по трелевке 
составляет 37 тысяч кубо
метров, снизилась комплекс
ная выработка, в лесу.

Нет слов, у предприятия 
есть свои трудности, затяну
лось освоение мощностей яа 
прирельсовом нижнем скла
де.-строительство ряда объ
ектов. Но срыв лесозагото
вок предопределен самим 
подходом к ‘лесозаготовкам, 
ориентацией на вчерашние 
методы  ̂ Ведь нижний1 склад 
никак не .мешал хорошо по
ставить .заготовку древеси
ны. Пытаясь поддержать

предприятие, объединение 
выделило ему массивы на 
реке Чуйка для работы вах
товым способом. Но и Эта эк
стренная мера не помогла.

Не пользуются особым 
вниманием укрупненное кол
лективы, коллективные фор
мы организации труда и в 
Новотёгульдетском леспром
хозе. Из 12 укрупнённых 
коллективов 8 не справились 
с планом 7 месяцев.

Создается такое впечатле
ние, что к новому кое-где 
еще относятся как к повин
ности. Если хорошо работа
ет предприятие, то оно позво
ляет себе пойти на экспери
мент. заниматься новинками. 
Остальным — план бы вы
полнить. Происходит подмена 
причины и следствия. Хоро
шая работа—это результат 
ответственного, убежденно
го подхода к новому, напря
женных усилий по осуществ
лению, прогрессивных техно
логических и организацион
ных решений. Безусловно, 
ломка сложившихся пред
ставлений, форм требует а 
мужества, и инженерных 
знаний, и понимания проис
ходящих процессов. Иначе 
все намечаемые мероприя
тия. все заверения о любви к 
новому так и останутся 
словами.

— Плохая работа пред
приятия — . это прежде все
го результат консервативно
го отношения к техническому 
прогрессу руководителей 
леспромхозов, инженерных 
служб. — подчеркнул секре
тарь обкома КПСС А. Г. 
Мельников.. — .Тлавные ин
женеры . обязаны все свое 
внимание уделить сейчас ши
рокому внедрению передовых 
методов производства. Это 
их прямой служебный долг.. 
Работать по вчерашним мер
кам, значит, плохо работать, 
никогда не преодолеть отста
вания. ■

Л. ЛЕВИЦКИИ.

й  выл ли с ш и й р  ?
Недавно в Первомайском 

районе состоялся семинар 
руководителей хозяйств, аг
рономов, экономистов, секре
тарей партийных организа
ций колхозов. Его цель — 
практически ознакомить соб
равшихся с передовыми ме
тодами осеннего комплекса. 
В колхозе «Маяк» участни
ки семинара присутствовали 
при производстве контроль
ного обмолота и определении 
средней урожайности поля. 
В колхозе «Заря» состоялось 
знакомство с технологией 
закладки силоса с соломой.

Мы побывали в некоторых 
хозяйствах через четыре дня 
после семинара, поинтересо
вались. как внедряются в 
практику рекомендации по 
закладке силоса с соломой и 
минеральными 'добавками.

Создалось впечатление, 
что никакого семинара не 
было. Вот Сахалинское от
деление' колхоза «Маяк». 
Около силосной ямы, немно
го в сторонке, сиротливо 
стоит комбайн «Вихрь». Как 
выяснилось. этот агрегат 
был доставлен сюда для из
мельчения соломы. Но соло
ма закладывается в яму не- 
нарезанной. В первый же 
день комбайн отказал.

Как рассказал ответствен
ный за закладку силоса 
П. II. Кокорин, в яму уже 
заложено 600 тонн кукуруз
ной массы и всего десять 
тонн соломы. Между тем на 
семинаре рекомендовалась 
следующая пропорция: 15— 
20 процентов измельченной 
соломы и 80 — 85 процен
тов кукурузы. Пропорция, 
таким образом, не соблю
дается.

— Ну, а минеральная под
кормка? — спросили мы у 
П, П. Кокорина.

— Никакой подкормки не 
делаем, — ответил он, — 
диаммонийфосфата нет на 
складе. I

Почти такая же картина н 
в Вознесенском отделении, с 
той лишь разницей, что со
лома. здесь старая, гнилая.

— Просто жалко портить 
кукурузу,. — замечают кол
хозники. — Бросаем в яму 
солому для ..отвода, глаз.

Кстати, силос бее под
кормки заложили и в двух 
бетонных ямах Крутоложен- 
ского отделения колхоза 
«Первое мая». Правда, здесь 
пропорции массы соблюде
ны.

— Неужели в районе нет 
диаммонийфосфата? — воп
рос начальнику районного 
управления сельского хозяй
ства А. Г. Давидовичу.
: , — Почему нет? Его заве
зено 60 тонн. Хватит всем 
хозяйствам с избытком. 
Ведь на тонну массы надо 
всего два килограмма под
кормки. Н на семинаре, ко
торый мы провели, дано ука
зание всем руководителям 
хозяйств получить диаммо- 
нийфосфат.

Долго же раскачиваются 
руководители колхозоз «Ма
як» и «Первое мая»! Подоб
ная раскачка чревата тяже
лыми последствиями. Район 
не выполнил плана заготовки 
грубых кормов. Если еще н 
кукурузный силос окажется 
некачественным, трудно
ожидать благополучной зи
мовки скота-. Поэтому сейчас 
необходимы строгое соблю
дение технологии и темпы.

А темпы как раз низки. 
Вот то же Сахалинское от
деление колхоза' «Маяк». 
Когда мы приехали туда, 
один работающий кукурузо
уборочный комбайн обслужи
вали тринадцать транспорт
ных единиц! В ожидании по
грузки часами стояла мощ
ная техника. И в то же вре
мя 21 августа с утра в Воз
несенском отделении рабо
тала всего одна автомашина. 
Ни то, ни другое отделения 
весомой прибавки к плану в 
этот день не дали.

На полях Сахалинского от
деления три кукурузоубороч
ных комбайна. Но один из 
них то и дело выходит из 
строя, а второй не работает 
из-за неисправности тракто
ра.

Хотя автомобили из Том
ска и Асина прибыли в хо
зяйство больше недели на
зад, здесь все еще царит 
организационная неразбери
ха. В Сахалинке не заполня
ют товарно-транспортные 
накладные^ водители не зна
ют, как они поработали вче
ра, кто из них впереди.

— Где тут будешь впе
реди, — замечает один из 
водителей, • — если вчера 
всего один рейс сделал.

В колхозе до сих пор не 
произвели контрольное
взвешивание большегрузных 
автомобилей, и на этой почве 
возникают серьезные кон
фликты между привлеченны
ми водителями и руководи
телями хозяйства. А имею
щиеся весы маломощны.

Кукурузное поле убрано 
не чисто. Немало примятых 
стеблей, комбайны работают 
на высоком срезе — 25 —*•
30 сантиметров. Это—невос
полнимые .потери. За каче
ством никто не следит. Те
ряется кукурузная масса при 
погрузке в автомобили и 
транспортировке. Автомоби
ли Томского геологического 
управления загружаются 
«под завязку», а борта у них

не варощеяы. Дорогу от по
ля к яме легко определить 
по- густым зеленым следам. 
Особенно много массы те
ряется при подъезде к весам. 
Здесь ухаб на ухабе. Между 
тем в пятидесяти метрах от 
весов — огромная куча гра
вия. а около нее — работаю
щий бульдозер...

Секретарь парткома кол
хоза В. М. Юзченхо, с кото
рым мы встретились по пути, 
только развел руками.
. —г Еду вот разбираться.— 
И, отвечая на наш вопрос, до
бавляет:— Специальной конт
рольной службы' мы ае соз
давали.

Ни темпов, таким образом, 
в «Маяке», ни качества. Да 
и о каких темпах можно ве
сти речь, если рабочий день 
яа закладке силоса начи
нается в 11 часов, если до 
последней минуты шоферы 
не знают, где работать. Не
мало дорогого времени теря
ют водители, живущие в Сер
гееве и работающие в Воз
несенке. На обед они ездят в 
Сергеево, а это—два поте
рянных часа.' Если в колхо
зе решили создать централи
зованную кухню, то почему 
не используют термосы для 
доставки пищи на место ра
боты? Простаивают автомо
били и при .разгрузке, зерна: 
о грузчиках в хозяйстве не 
побеспокоились.

Много недостатков в рабо
те на силосных ямах колхо
за «Первое мая». В Круто- 
ложном эти ямы на зависть 
другим— объемистые, бетон
ные. Ямы сделали хорошие, 
а подъездов к ним нет. Не 
менее ;получаса теряли во
дители, чтобы подъехать с 
помощью дежурящего здесь 
трактора к месту разгрузки 
и чтобы скидать силос вруч
ную. Грязь перемешивалась 
с зеленой массой.

Когда мы поделились 
своими впечатлениями с на
чальником районного управ
ления сельского хозяйства 
А. Г. Давидовичем, он ска
зал:

— Конечно, все эти недо
статки мы устраним бук
вально за один день. Непо
нятно, почему руководители 
хозяйств так медленно раз
ворачиваются. Время не 
ждет, скоро возможны замо
розки. .

Непонятно и нам. Что же 
касается устранения недо
статков, в. Первомайском 
районе, как мы убедились, 
это порой делать умеют. Но 
лучше бы организовать дело 
так, чтобы не «устранять», 
чтобы семинары проводи
лись' не ради «галочки» в 
плане. Семинар — лишь на
чало дела. Главное — до
биться, чтобы-е-го рекоменда
ции были немедленно вопло
щены в жизнь.

С. АНДРЕЕВ, 
наш спец. корр.

Первомайский оайон.

Ж А Т В А  НЕ Ж Д Е Т  '

, В' дня сенокосной страды 
коллектив Халдеевского от
деления по темпам и качест
ву заготовки грубых кормов 
был одним из лучших в сов
хозе «Победа». Четкий тру
довой ритм халдеевцы суме
ли сохранить и в дни уборки 
кукурузы. Рабочий день ме
ханизаторов начинается в 7 
часов утра и заканчивается в 
.8— 9 часов вечера. Несмотря 
на разбросанность кукуруз
ных плантаций, комбайнеры 
М. С. Латушкин, А. И. НоЙ- 
фельд, А. С, Смородов зна
чительно перевыполняют 
норму выработки. На каждый 
комбайн приходится по три 
автомашины, водители отво
зят зеленую массу к траншее 
бесперебойно.

Под кукурузой в отделе
нии занято 350 гектаров паш
ни. Уборку начали 17 авгу
ста. Запланировано до конца 
месяца закончить закладку 
силоса.

— Прошлогодней соломы 
у нас не осталось, — расска
зывает управляющий отделе
нием И. И. Герман, — бу
дем использовать яровую 
этого года. Подходит ско
шенная в валки пшеница. 
Начинаем обмолот. А пока в 
траншеи вместо соломы до
бавляем измельченную тра
ву, которая была скошена

на сенаж, но пересохла в 
валках.

На кукурузное поле лихо 
вкатили два ЗИЛа.

— Третий день болтаются 
без дела, — заметил Иван 
Иванович.

Оказывается, шоферы рай
онного объ един ения «Сель- 
хозтехника» А. И. Вахлаков 
и П. П. Зубов приехали ра
ботать в совхоз на необору

дованных машинах, а здесь 
дх к работе не допускают.

— В прошлом году мы из
готовили для машин «Сель
хозтехники» решетки из сво
их борон. Если мы и нынче 
это сделаем, то весной почву 
нечем буде)1 обрабатывать,
— поясняет И. И. Герман.

— Наш механик Г. В. Шу
бин сказал, что в совхозе 
есть решетки, вот мы и при
ехали, — оправдываются в 
свою очередь водители.

Три .дня идет спор, ’ кто 
должен оборудовать , маши
ны. три дня, громыхая пу
стыми кузовами, разъезжают 
но совхозным дорогам два 
самосвала. А может, эти ма
шины не нужны совхозу?

В 12 часов дня мы побы
вали на кукурузных полях 
Подломского отделения этого 
же хозяйства. Все комбай
ны простаивали, бездейст
вовали и. механизаторы.

— Не хватает автомашин,
— в один голос заявили ра

бочие, — Три комбайна сов
сем без дела..

В Поддоменом отделении 
420 гектаров кукурузы. Пла
нировалось, что уборку бу
дут вести четыре комбайна,, 
но один агрегат вышел из 
строя в первый же день. Ре
шили больше, с ним .не во
зиться. Из оставшихся на
дежно работают только два 
комбайна, но и их не могут 
обеспечить транспортом.

— Седьмой день заклады
ваем одну Траншею, — гово
рит зоотехник Подломского 
отделения Г. С. Карпова, — 
хотя входит в нее всего 
1.300 тонн зеленой массы. Я 
отвечаю за качество! силоса, 
но в таких условиях, хороше
го качества не дооьешься. 
На седьмой день только впер
вые начали круглосуточную 
трамбовку зелёной массы.

В Подломске закладывают 
силос с соломой. Правда, де
лают это только с одного 
края траншеи. И, как объяс
нили _ нам, для Того, чтобы 
силос не уплыл в лог, как 
это случилось в прошлом 
году...

С большими перебоями 
работает зеленый конвейер 
совхоза «Победа». А пора бы 
уже вести работу в полную 
силу. Страда не ждет. На 
очереди —.зерновые.

С. ГОРНОВ.
Томский район.

Страда — 74. Соревнование водителей

РЕЗУЛЬТАТЫ МОГЛИ БЫТЬ ЛУЧШЕ
Успешно начала вывозку 

■кукурузной массы с полей 
Петуховского' и Белоусов- 
с-кого отделений Томского 
опытно - производственного 
хозяйства бригада водителей 
Владимира Смирнова из ав
токолонны № 1975. Еже
дневно каждый шофер выво
зит в среднем по 70—80 
тонн на расстояние 4 —5 
километров. Это более двух 
норм.

Параллельно с зеленой 
жатвой идет уборка ранних 
зерновых. На обслуживании 
комбайнов занят сам брига
дир. Работая с двумя при
цепами комбитрейлерным 
методом, он добивается высо
ких показателей, в два-три 
раза перекрывая дневные 
задания. За день он перево
зит по сто тонн зерна нового 
урожая.

Нужно отметить, что ус
пехи бригады могли быть 
значительней, если бы не 
подводила уборочная техни
ка. Недостаточно тщательно 
подготовлены к сезону сило
соуборочные комбайны. Бы
вает, что из трех на поле ра
ботает один.

Ш. АХМАДУЛИН, 
начальник отряда авто

колонны № 1975.

сессии областного СоветаО созыве шестой
3 октября 1974 года в

г. Томске созывается шестая 
сессия областного Совета де

путатов трудящихся четыр
надцатого созыва.

На рассмотрение сессии 
вносится вопрос о мерах по 
обеспечению высокопроизво-

депутатов трудящихся
дительного использования в 
сохранности сельскохозяйст
венной техники в совхозах 
н колхозах области.
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УТВЕРЖДЕНИЕ «ТРАДИЦИИ
лектив ва успешное выполТомскнй завод резиновой 

обуви создан в суровые го
ды войны. Как н всегда в 
трудное время, на самые от
ветственные участки произ
водства тогда становились 
коммунисты и комсомольцы. 
Среди них были нынешние 
ветераны завода — Лидия 
Ильинична Иванова, Зоя 
Дмитриевна Сурнина. Ефро
синья Кузьминична Губина 
и многие другие. Благодаря 
их трудовому героизму, а 
также самоотверженной ра
боте приехавших специа
листов из Москвы коллек
тив уже в 1942 году выдал 
первую фронтовую продук
цию.

Затем завод был специа
лизирован на выпуске това
ров народного потребления 
и вскоре стал одним из 
крупных предприятий Том
ска.

Вместе с заводом рос и 
мужал коллектив, в котором 
ныне трудятся более четы
рех тысяч человек.

Партийная, профсоюзная н 
комсомольская организации 
стремятся мобилизовать кол

нение н перевыполнение 
производственного плана н 
социалистических обяза
тельств. И не безуспешно. 
В честь 50-летня образова
ния СССР коллектив завода 
награжден Юбилейным по
четным знаком ЦК КПСС, 
■Президиума Верховного Со
вета СССР и ВЦСПС.

За успехи, достигнутые в 
выполнении и перевыполне
нии плана третьего года де
вятой пятилетки, 515 пере
довикам производства при
своено звание «Победитель 
социалистического соревно
вания 1973 года»; с вруче
нием нагрудного знака. 26 
человек награждены ордена
ми и медалями СССР. Ор
деном Ленина награждена 
бригадир цеха сборки обу
ви Нина Петровна Скрип- 
ченко, орденом Трудового 
Красного Знамени — за
кройщица деталей Мария 
Терентьевна Афанасьева, 
орденом «Знак Почета» — 
контролер ОТК Галина Ми
хайловна Ануфриева.

За выдающиеся успехи' в

выполнении планов и приня
тых обязательств Президи
ум Верховного Совета СССР 
присвоил звание Героя Со
циалистического Труда Пра
сковье Федоровне Фроловой 
н Александре Ивановне 
Лавровой.

В ответ на решения де
кабрьского (1973 г.) Плену
ма ЦК КПСС и постанов
ление ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ о разверты
вании социалистического со
ревнования по досрочному 
выполнению плана четверто
го года девятой пятилетки 
коллектив принял на себя по
вышенные обязательства по 
росту производительности 
труда, экономии сырья, 
электроэнергии, топлива и 
выпуска за счет этого сверх
плановой продукции. Ини
циаторами соревнования за 
достижение новых рубежей 
стали бригада Героя Социа
листического Труда А. И. 
Лавровой и коллектив сме
ны коммунистического тру
да мастера М. В. Марке
ловой. %

В соревнование за до
срочное выполнение плана
1974 года включились 133
бригады, 22 смены, 18 
участков, 19 отделов  ̂—
4.100 человек. Более 
1.640 рабочих приняли лич
ные повышенные обязатель
ства и успешно их выпол
няют.

С каждым годом на за
воде ширится 4 начатое в 
1958 году соревнование за 
коммунистическое отношение
к труду. В настоящее вре
мя 1.708 передовиков про
изводства удостоены звания 
ударника коммунистического 
труда. Многие из ^гах уже 
выполнили годовые обяза
тельства и' работают в счет
1975 года. 18 передовиков 
производства сегодня вы
полнили задания девятой 
пятилетки и трудятся в 
счет 1976 года. Это Варва
ра Ларионовиа Лебедева, 
Полина Трифонов!» Кобер- 
нако и другие.

Соревнование за досроч
ное выполнение заданий 
1974 года выдвигает все 
новые имена передовиков и

новаторов производства, ко
торые. хорошо овладев сво
ей профессией, показывают
образцы высокопроизводи
тельного труда, личным при
мером меняют устаревшие 
представления о производ
ственных нормах, формах н 
методах организации дела.

Пропаганда опыта передо
виков производства являет
ся важнейшей обязанностью 
заводских общественных ор
ганизаций. Большое вни
мание мы уделяем нагляд
ной агитации. С помощью 
средств наглядной агитации 
налажена оперативная ин
формация о ходе выполне
ния производственных зада
ний и обязательств, пропа
гандируются лучшие коллек
тивы, передовики и новато
ры. Широко используются 
многотиражная газета, стен
ная печать, «молнии», све
товое табло. На территория 
завода оформлен стенд, на 
котором — портреты тех, кто 
опережает врамя и работает 
в счет 1975— 1976 годов.

Борьба за перевыполне
ние планов, за опережение

сроков производственных за
даний для коллектива на
шего завода стала традици
ей. А  она в свою очередь 
вызвала к жизни нов̂ ые фор
мы морального поощрения 
ударников труда.

Традиционными стали ве
чера трудовой славы, на ко
торых передовикам произ
водства, достигшим наивыс
ших показателен в соревно
вании, ветеранам труда в 
торжественной обстановке 
вручаются удостоверения 
кадрового рабочего предпри
ятия. значки и удостовере
ния ударника коммунисти
ческого труда.

В традицию входит чест
вование передовиков произ
водства на агитплощадке. 
Последний праздник труда 
состоялся у нас 15 августа. 
На агитплощадке микрорай
она по улице Цимлянской 
собрались более трехсот 
человек. В президиуме 13 
ветеранов труда, передови
ков производства. Среди них 
Анна Ивановна Панченко. 
Она освоила 23 операции 
клейки сапог, участвовала 
во всесоюзном конкурсе мас
терства рабочих ведущих 
профессий Министерства 
нефтяной и нефтехимической 
промышленности СССР, и

заняла третье место. Вла
димир Николаевич Криво
ротое — вулканизаторщик 
— ударник коммунистиче
ского труда и активист-об
щественник. Он редактор 
цеховой газеты «Химик», 
член районного комитета 
народного контроля. Влади
мир Николаевич в прошлом- 
учебном году закончил ве
черний университет марк
сизма-ленинизма.

Да и все другие передови
ки производства выслушали 
много теплых слов в свой 
адрес. Со словами благо
дарности к ним. обращались 
молодые рабочие, их при
ветствовали пионеры, им 
вручали цветы, ценные по
дарки, почетные грамоты.

В ответ на поздравления 
победители а социалисти
ческом соревновании брала 
еще более повышенные обя
зательства, звали товари
щей к ударному труду.

Чествование передовиков 
производства благотворно 
сказывается на жизни кол
лектива. Люди стремятся за
служить своим трудом почет 
и уважение.

Л. МЕНЬШИКОВА, 
председатель завкома 
завода резиновой обуви.

iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii

П О Д Г О Т О В К А

К З И М Е

РЕМОНТУ
жилья -
ВЫСОКИЕ
ТЕМПЫ

Ни одно промышленное 
предприятие Молчановского 
района не расходует столько 
средств на капитальный ре
монт, строительство жилого 
фонда и помещений соц
культбыта, как Чулымский 
лесопромышленный , комби
нат. В текущем году, напри
мер, на эти нужды отпущено 
415 тысяч рублей. В том чи
сле на ремонт жилых домов 
— 278 тысяч рублей, куль
турно-бытовых объектов —•
99 и производственных —
38 тысяч рублей. К сожале
нию, темпы ремонта не отве
чают требованиям дня.

Комбинат за прошедшие 
полгода освоил немногим 
более ста тысяч рублей, чет
вертую час!ъ плановых ас
сигнований. Позволительно 
спросить, а когда будут ос- Я 
поены остальные деньги? 
Беда в том, что непосредст
венные организаторы ремон
та на местах —г начальники 
лесопунктов, рейдов, сплав
ных участков — не чувству
ют ответственности за это 
дело, потому не берутся за 
него как следует.

Сулзатскому лесопункту, 
например, нужно отремонти
ровать пять двухквартирных 
жилых домов. А  отремонти
рован лишь один. Следовало 
ожидать, что начальник ле
сопункта В. М. Яткин при- В 
ложит все силы к тому, что- I  
бы наверстать упущенное в Я 

доставшееся время года. К Я 
сожалению, этого не случи
лось. Может, в Сулзате не 
хватает строительных мате
риалов? Есть и плахи, и тес, 
и кирпич, и все остальное. 

Есть и рабочая сила. Только 
надо организовать ее.

Не укладываются в гра
фик ремонта жилья и в Зо- 
лотушке. Из восьми домов, 
подлежащих ремонту, здесь 
отремонтировали и сдали в 
эксплуатацию только четы
ре. Пятый дом -г- в стадии 
ремонта. В общем, освоено 
60— 70 процентов плановых 
ассигнований. В отличие от 
Сулзатского лесопункта 
здесь создана своя строи
тельная бригада. Кроме того, 
работает студенческая строи
тельная. Всего насчитывает
ся 36 человек. В их распо
ряжении автомашина, трак
тор. Но рабочая сила бригад 
используется малопроизво
дительно.

Аналогичное положение с 
ремонтом жилья и на Усть- 
Чулымском рейде. Из шести 
домов здесь полностью отре
монтированы только три, на 
что израсходовано 18 тысяч 
рублей из 36 по плану.

Наргинскому рейду нужно 
капитально отремонтировать 
16 домов. Пока ни один дом 
к зиме не готов. В стадии 
ремонта девять зданий. Сло
вом, освоено только 16 ты
сяч 900 рублей из 108 ты
сяч. А  ведь в Карге, как уве
ряет заместитель директора 
комбината Н. И. Студенков, 
ремонтом занимаются 98 че
ловек. Целый строительный 
отряд! В его распоряжении 
три автомашины и два трак
тора. Но люди, техника и 
здесь работают не с полной 
нагрузкой.

Кроме жилых домов, к 
зиме надо подготовить ряд 
культурно-бытовых объектов: 
в Золотушке — столовую, в 
Суйте — клуб, в Игрекове 
— промтоварный магазин. 
Но к их ремонту пока не при
ступали. t

Времени до зимы немного. 
Партийные организации 
предприятий комбината дол
жны взять подготовку жилья 
к зиме под общественный 
контроль.

И. МАКАРОВ.

I

Томский медицинский ин
ститут является признанной 
кузницей научно-педагогиче
ских кадров, давшей 'меди
цинской науке многих круп
ных ученых. Воспитанники 
вуза возглавляют кафедры и 
лаборатории вузов и НИИ в 
Москве, Горьком, Алма-Ате, 
Свердловске, Сочи, Ленин
граде. Большая роль при
надлежит Томскому меди
цинскому институту в разви
тии медицинской науки в 
Сибири и на Востоке, гд# 
трудно найти вуз или иссле
довательский институт, в 
становлении и развитии ко
торого не принимали бы 
участие ученые-медики
Томска. Достаточно сказать, 
что за последние 40 лет в 
вузе подготовлено 100 док
торов и 624 кандидата на
ук. Темпы подготовки науч
ных кадров нарастают из го
да в год. Так, если в седьмой 
пятилетке было подготовлено 
7 докторов и 116 кандидатов 
наук, а в восьмой — 24 док
тора и 145 кандидатов наук, 
то только за четыре послед» 
них года — 24 доктора и 
138 кандидатов наук. Теперь 
мы стабильно готовим 5— 6 
докторов и до 40 кандидатов 
наук в год.

Хорошо готовят научные 
кадры академики АМН СССР 
И. В. Торопцев, Д. Д. Ябло
ков, С. П. Карпов, профессо
ра А. С. Саратиков, Л. Н. 
БерезнеговскаЯ, А. Ф. Смы
шляева, Б. М. Шершевский, 
Г. И. Мендрина и -другие. 
Процент сотрудников, имею
щих ученые степени, в 1974 
году достиг 64,4.

За последние годы сложи
лись и основные формы под
готовки докторов и кандида
тов наук. При подготовке 
докторов наук широко ис
пользуются творческие от
пуска, перевод на должно
сти научных сотрудников. 
Основной формой подготов
ки кандидатов наук стала 
очная и заочная аспиранту
ра. Кроме того, над канди
датскими диссертациями на 
правах соискателей работают 
сотрудники вуза и практиче
ские врачи лечебных учреж
дений города и области.

В 1972 году 80 процентов 
выпускников закончили оч
ную аспирантуру с защитой 
в срок кандидатских диссер
таций. В 1973 году этот 
процент равен 92. В аспи
рантуру на теоретические 
кафедры зачисляются либо 
выпускники, проявившие се
бя в научно-студенческих 
кружках, получившие навы
ки ведения эксперимента, 
работы с литературой, ( не
редко имеющие печатные ра
боты и задел по кандидат
ской диссертации, либо вра-' 
чи, имеющие стаж практи
ческой работы, но не поры
вающие научные связи с 
кафедрами, сдавшие экзаме
ны кандидатского минимума, 
имеющие научные труды. В 
аспирантуру по клиническим 
кафедрам мы стремимся 
принимать лиц, окончивших 
клиническую ординатуру и в

период ее прохождения сдав
ших кандидатские экзамены 
и выполнивших поисковые 
исследования по теме буду
щей диссертации.

Все эти мероприятия,, по- , 
зволили сократить срок вы
полнения диссертационных 
работ, добиться своевремен
ного выполнения плана аспи
рантской подготовки. Так, 
аспирант Г. Сальник, еще 
будучи студентом, в течение 
трех лет работал в научном 
кружке при центральной 
на у ч но -нс с л е д о в а т е л ьской ла
боратории (ЦНИЛ), где вы
полнил ряд работ, посвящен
ных изучению патохимии пе
чени. В 1972 году он был 
оставлен в аспирантуре и 
продолжал начатые исследо
вания. В конце второго года 
обучения им была оформле
на и представлена к защите 
кандидатская диссертация.

Досрочно, на втором году 
обучения, представил к защи
те свою работу аспирант ка
федры психиатрии К. Баю- 
ков, начавший исследования 
в период обучения в ордина
туре. Такие примеры можно 
приводить и далее; Ежегод
но результаты работы аспи
рантуры обобщаются на ито
говых конференциях и при 
аттестации на советах фа
культетов.

Много внимания уделяется 
в вузе научной работе прак
тических врачей. Часть из 
них обучается в заочной ас
пирантуре, другие выполня

е т  свои исследования по со
ставляемому в вузе плану. 
Хорошо эта работа органи
зована на кафедрах госпи
тальной хирургии № 2 (за
ведующий кафедрой профес
сор Б. И. Альперович), гос
питальной терапии № 2 
(профессор Ю. Н. Штейн- 
гардт), психиатрии (профес
сор Е. Д. Красин), туберкуле
за (доцент В. Ф. Фишер). На 
этих кафедрах введена новая 
форма повышения квалифи
кации практических врачей 
— заочная двухгодичная ор
динатура на общественных 
началах, обучение в которой 
также предшествует зачисле-. 
нию в аспирантуру. В резуль
тате только за последние 5 
лет ученая степень кандида
та наук была присуждена 22 
практическим врачам, в том 
числе главному врачу обла
стного противотуберкулезно
го диспансера О. П. Шарабу- 
ровой, бывшему главному 
врачу гортубдиспансера 
В. Г. Бородулину и другим.

В вузе разработан ряд 
мероприятий для улучшения 
подготовки докторов и кан
дидатов наук. Чаще прово
дятся теперь моцотематиче- 
ские научные конференции. 
В 1972 и 1973 годах их 
было по 7, в 1974 году пла
нируется проведение девяти 
конференций.

Ректорат’ и общественные 
организации используют и 
метод материального поощ
рения и стимулирования. В 
вузе ежегодно проводятся 
конкурсы, подводящие итог 
научной активности ученых.

Аспиранты, успешно выпол
няющие планы обучения, на
граждаются денежными пре
миями из фонда ректора. 
Лица, досрочно завершившие 
работу над диссертациями, 
имеют право на внеочеред
ную защиту их в советах ин
ститута.

Одно из важнейших мест 
в системе оргмероприятий 
мы отводим контролю за 
сроками и качеством выпол
няемых работ. Стали тради
ционными совещания диссер
тантов в научной части, на 
которых подводится итог вы
полнения плана, рассматри
ваются фрагменты работ. 
Все исследования обсужда
ются на заседаниях советов 
института и факультетов, 
научно-медицинских об
ществ, общественных орга
низаций. Ежегодно составля
ется и утверждается на засе
даниях ректората и партий
ного бюро единый план об
следования и. заслушивания 
диссертантов.

Улучшению качественных 
и количественных показате
лей подготовки научных 
кадров, несомненно, способ
ствовало укрепление мате
риальной базы вуза. Только 
за последние годы соз
даны ЦНИЛ (здесь выпол
няется значительное коли
чество экспериментальных 
исследований и фрагментов 
диссертаций, в основном со
трудников клинических ка
федр), ряд проблемных меж
кафедральных лабораторий 
на общественных началах.

Расширяется объем иссле
дований по хозяйственным 
договорам. Если в 1973 году 
подобных работ выполнено 

\на 130 тысяч рублей, то в 
1974 году — на 180 тысяч 
рублей. Для сравнения: за
все годы прошлой пятилетки 
подобных исследований было 
выполнено лишь на 76 тысяч 
рублей. Существенно обно
вилось оборудование кафедр 
и лабораторий.

Однако подготовка диктор
ских и кандидатских диссер
таций — не самоцель. Тема
тика диссертационных работ 
должна отвечать единым на
учным задачам вуза. В по
следние годы у нас проведе
на большая работа по коор
динации и комплексирова- 
нию научных исследований. 
Удалось объединить основ
ные силы ученых для реше
ния десяти проблем союзного 
значения, разработка кото
рых в вузе стала традицион
ной. Сейчас 75—80 процен
тов планируемых у нас дис
сертационных работ являют
ся фрагментами этих круп
ных проблем. Актуальность 
и научную направленность 
исследований контролируют 
научно-плановая и десять 
проблемных комиссий вуза, а 
также ученые советы, ут
верждающие после рецензи
рования и обсуждения темы 
диссертаций.

Четкая организация • под
готовки научных кадров при-

В СФЕРЕ 
У С Л У Г

Закройщицы легкого пла
тья Людмила Кремне и Та
мара Максимова после окон
чания курсов учебно-пронз- 
водственного комбината ра
ботают в Доме быта № 4. в 
Томске. В любом деле талант 
н вкус решают многое, а в их 
работе — особенно. Обла
дая этими качествами, де
вушки, как правило, быстро 
и хорошо выполняют заказы. 
Результат — благодарности 
посетителей.

Фото Н. Соколовой.

носит свои плоды уже сегод
ня. Так, за последние годы 
в вузе снизился’' средний 
возраст заведующих кафед
рами. Омолодился и состав 
доцентов, на эти должности 
теперь смелее выдвигаются 
молодые ученые, активно ра
ботающие над темами док
торских диссертаций. Только 
в течение последних лет за
щищены докторские диссер
тации молодыми научными 
работниками В. В. Пекар
ским, В. В. Кусковым. Ю. И. 
Лоншаковым. Т. П. Прищеп 
и другими. Представлены к 
защите труды Я. С. Василь- 
цева, Р. С. Карпова. До кон
ца пятилетки процент лиц, 
имеющих ученые степени, 
достигнет 68. Уже сейчас 
многие кафедральные кол
лективы полностью укомп
лектованы кандидатами на
ук. Это кафедры фармако
логии, патофизиологии, об
щей и госпитальной хирур
гии, факультетской педиат
рии, гистологии, пропедев
тической и факультетской 
терапии и другие. Успешно 
готовятся кандидаты наук 
и для работы в ЦНИЛ.

Однако мы четко пред
ставляем и недостатки в 
этом важном деле. У нас 
продолжают оставаться «уз
кие» специальности, по кото
рым подготовка кадров либо 
не осуществляется вообще, 
либо идет очень медленно. 
Это касается прежде всего 
кафедр нормальной анато
мии, биологии, гигиены, дет
ской хирургии. Необходимо 
улучшить подготовку канди
датов наук на общеобразова
тельных кафедрах и кафед
рах общественных rfayK.

Нам кажется, что успеш
ной подготовке аспирантов на 
клинических кафедрах могло 
бы способствовать увеличе
ние срока обучения до четы
рех лет. В вузах необходимо 
улучшить педагогическую 
подготовку аспирантов, вве
сти единые программы обу
чения их педагогике высшей 
школы, библиографии, стати
стике и т. д. Казалось бы це
лесообразным завершать 
подготовку в аспирантуре не 
только представлением к за
щите диссертации, но и сда
чей экзаменов по вышепере
численным дисциплинам. Эк
замены же кандидатского 
минимума по специальности 
и философии следует разре
шать сдавать в конце третье
го года обучения в аспиран
туре. Наконец, важно более 
торжественно проводить вы
пуск аспирантов и вручение 
им дипломов.

Еще раз хочется напом
нить, что длительное рас
смотрение диссертаций в 
ВАКе не только не способ
ствует активной работе на
учных коллективов, но и не 
стимулирует творчество под
час талантливых людей.

Е. ГОЛЬДБЕРГ,
проректор по науке Том
ского мединститута, 

профессор.

Д Е П У Т А Т  И Ж И З Н Ь

ЙВТОРЯТЕШЯ
КОМИССИЯ

При исполкомах район
ных, городских Советов де
путатов трудящихся созданы 
комиссии по борьбе с пьянст
вом и алкоголизмом. Разу
меется, успех работы ко
миссий во многом зависит 
от того, насколько они су
меют правильно координи
ровать усилия общественных 
организаций, руководителей 
предприятий, учреждений, 
административных органов.

Удалось ли это сделать 
комиссии при исполкоме 
Ленинского районного Сове
та депутатов трудящихся? В 
известной мере — да. В 
1973 году в районе значи
тельно сократилось число 
лиц, привлеченных к адми
нистративной ответственно
сти за распитие спиртных 
напитков и появление в не
трезвом состоянии в общест
венном месте, а также 'до
ставленных в медицинский 
вытрезвитель. Меньше стало 
пьяниц на лесоперевалочном 
и деревообрабатывающем 
комбинатах, заводах измери
тельной аппаратуры и хими
ко-фармацевтическом, на ав
тотранспортных предприя
тиях. В связи с этим, естест
венно, понизился процент 
правонарушений и преступ
лений.

В составе нашей комиссий 
заведующий отделом психи
атрической больницы М. И. 
Петров, председатель завко
ма профсоюза завода резино
вой обуви Л. М. Меньшико
ва, секретарь парткома ком
бината «Обувщик» П. П. 
Овсянкин, рабочий каран
дашной фабрики Г. Ф. Кру. 
тинь, заведующая библиоте
кой шпалопроггиточногб за
вода В. Ф. Булычева и дру
гие.

Члены комиссии закрепле
ны за промышленными пред
приятиями, держат тесную 
связь с коллективами.

Свою работу мы начали 
с помощи комиссиям по 
борьбе с пьянством и алкого
лизмом, созданным на пред
приятиях и в учреждениях, 
Совместно с депутатами рай
онного Совета разработали 
анкету-вопросник и попроси
ли каждого из них проверить, 
как организована борьба с 
пьянством там, где трудится 
депутат.

Во многих коллективах 
комиссии действуют актив
но. На авторемонтном заводе, 
например, создана «группа 
дисциплины». Здесь разби
рают каждый случай нару
шения трудовой дисциплины, 
ведут пропаганду правовых 
знаний. Причем дело не ог
раничивается товарищеским 
внушением. С алкоголиками 
группа поступает решитель
но. В прошлом году по ее 
ходатайству четыре алкого
лика были направлены на ле
чение в психоневрологиче
ский ,-диспансер, троих на
родный суд направил на 
принудительное лечение в ле
чебно-трудовой профилакто
рий. Трое выпивох лишены 
права на получение заработ
ной платы (она выдается их 
родственникам). По заклю
чению группы 13 нарушите
лей трудовой дисциплины 
лишены премиальных, одно
му отодвинули очередь на 
получение квартиры, пяте
рым перенесены отпуска с 
летних на зимние месяцы, 
двух лишили льготных пу
тевок. /

Подобные комиссия созда
ны на лесоперевалочном 
комбинате, нюалопропиточ- 
ном заводе, мясокомбинате, 
химфармзаводе.

К сожалению, не все ру
ководители предприятий по 
достоинству оценили пользу 
вот таких комиссий н групп. 
Так, игнорировали''это дело 
руководители центральных 
ремонтно-механических мас
терских, где пьяниц и право
нарушителей немало.

Детальное знакомство

районной комиссии с состоя
нием борьбы против любите
лей спиртного и нарушите
лей трудовой дисциплины 
дало возможность опреде
лить конкретные пути и 
формы дальнейшей работы.

Одной из причин, способ
ствующих пьянству, является 
нарушение работниками тор
говли и общественного пита
ния решения местных Сове
тов о часах продажи винно- 
водочных изделий. Проведен
ный рейд проверки вскрыл 
неприглядную картину. Од
ного работянка торговли 
пришлось за нарушение уста
новленного порядка даже 
привлекать к уголовной от
ветственности. Многих пре
дупредили, оштрафовали.

Члены нашей комиссии 
выступают с беседами о вре
де пьянства. В производст
венном объединении «Сиб- 
кабель», наряду с рассказом, 
какой непоправимый вред 
наносят алкоголики пред
приятиям, мы показали свой 
кинофильм, созданный совме
стно с сотрудниками Ленин
ского РОВД. Фильм назван 
«Когда человек враг сам се
бе» и снят на материалах 
медицинского вытрезвителя. 
Он очень убедительно рас
крывает пагубность пьянст
ва.

Наши планы на будущее: 
создать фильмотеку на тему 
о вреде выпивок, объеди
нить усилия всех советов об
щественности' микрорайонов, 
провести семинары с инспек
торами отделов кад.ров и вос
питателями рабочих общежи
тий, практиковать публич
ные выступления членов 
районной комиссии в кино
театрах и других обществен
ных местах.

Комиссия стала болбше 
внимания уделять работе в 
небольших коллективах. В 
практику входят отчеты ру
ководителей Предприятий о 
том, как они лично органи
зуют борьбу, какие меры 
принимают против . пьяниц, 
насколько настойчиво и со 
знанием дела используют 
данные им права в борьбе с 
нарушителями производст
венной и трудовой дисцип
лины.

Мы заслушивали отчеты 
руководителей райпищетор- 
га Г. Ф. Васильченко и мя
сокомбината Д. М. Афанась
ева. Перед этим на пред
приятиях побывали члены 
комиссии Ф. Я. Кравцов, 
В. Ф. Булычева, которые 
детально ознакомились с по
ложением дел. На мясоком
бинате создан совет по про
филактике правонарушений, 
к злостным пьяницам и про
гульщикам применяются раз
ные меры наказания. А  вот 
руководители Ленинского 
райпищеторга потворствуют 
пьянству. Здесь не принято 
сурово их осуждать и нака
зывать. Г. Ф. Васильченко 
объяснил это острой нехват
кой рабочих.

— Мы вынуждены ми
риться с прогульщиками и 
пьяницами — ведь работать 
некому, — говорит он.

А когда‘'его спросили, по
чему же продавцы подчинен
ных ему торговых предприя
тий отпускают в рабочее 
время грузчикам винно-во
дочные изделия, ему нечего 
было ответить. В райпшце- 
торге нет ни совета про
филактики, ни комиссии по 
борьбе с пьянством и алкого
лизмом.

Наша комиссия пыталась 
помочь коллективу райпище
торга исправить этот пробел 
в работе. Но Васильченко не 
поддержал наших предложе
ний. Видимо, на очередном 
заседания районной комиссии 
придется вновь возвращать
ся к этому вопросу.

м . КОЗЛОВ,
член комиссии по борь
бе с пьянством и алкого
лизмом при Ленинском 

райисполкоме.

ЛАМПЫ ИЗ 
НЕОДИМОВОГО СТЕКЛА

Первую партию электро
ламп из неодимового стекла
на год раньше намеченного 
срока выпустило Саранское 
объединение «Светотехни
ка». Мощность новых лам— 
40, 60 и 100 ватт. От обыч
ных ламп накаливания они 
отличаются тем, что колбы 
их изготовлены из стекла с 
добавлением в него окиси 
неодима. В результате крас
ки освещаемых предметов 
становятся яркими, свежи
ми. Лампы предназначены 
для освещения жилья, обще
ственных и культурных за
ведений, витрин магазинов, 
столовых, кафе и т. д. Мас
совое производство ламп из 
неодимового стекла намече
но начать в 1975 году.

ТРАССА -  
-ПО ДНУ КАСПИЯ

БАКУ, 23 августа. (Корр. 
ТАСС. Р. Шукюров). Строи
тельство нового подводного 
трубопровода, ведущегося от 

В морского месторождения Ба- 
хар к материку, начали се
годня труженики треста «Аз- 
морнефтестрой». Флотилия 
катеров вывела в море пер
вую плеть длиной 1.200 мет
ров.

Впервые на Каспия» пред
стоит проложить 30-километ
ровую магистраль, состоя
щую из труб большего, чем 
обычно, диаметра.

На Баха ре — самом пер
спективном газоконденсат
ном месторождения Азер
байджана — уже действует 
девятнадцать скважин, про
буренных с отдельных сталь
ных островков. За сутки они 
дают 2.300 тонн нефти и по
ловину всего добываемого 
на Каспии газа. Пластовое 
давление настолько велико, 
что продукция транспорти
руется по действующим че-

|тырем ниткам трубопроводов 
без помощи насосов. По рас
четам специалистов, имею
щихся топливных артерий в 
скором'времени будет Недо
статочно. Поэтому решено 
проложить дополнительную 
линию. ,_

ЗА СМЕНУ -  
ЧЕТЫРЕ НОРМЫ

Рекордной в Тульской об
ласти производительности 
труда добилось уборочное
звено совхоза «Куликово
поле» в составе комбайнеров 
— коммунистов Михаила 
Чистякова и Ивана Титова, 
их помощников — комсо
мольцев Александра Ломов- 
cK0.ro и Александра Филато-

|ва, наладчика Анатолия 
Асташкина и заправщика 
Вячеслава Кожинова. За 18 
часов работы механизаторы 
двумя комбайнами СК-4 по
добрали валки ячменя с 61 
гектара, намолотив 2.014 
центнеров зерна , — по 33 
центнера с гектара. Их от
лично обслуживали шоферы 
Михаил Ломовский и Арка
дий Захаров, бесперебойно 
принимавшие из бункеров 
зерно и отвозившие его на 
ток. Сменную норму выра
ботки звено перевыполнило 
в четыре раза.

Тульские механизаторы 
равняются на передовиков, 
ускоряют темпы уборочных 
работ. Хлеба скошены здесь 
уже бблее чем на 350 тыся
чах гектаров.

ЧТОБ ЧИСТЫМ 
БЫЛО МОРЕ

СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ' 
(Хабаровский край). Кора
белы Северного судоремонт
ного завода спустили на воду 
необычное судно. Оно пред
назначено для сбора загряз
ненных вод. В любом порту 
с судов попадает за борт так 
называемая льяльная вода. 
Она содержит остатки неф
ти, мазут, машинное масло. 
Для ее сбора и предназначе
но новое судно, впервые по
строенное на Дальнем Восто
ке. Загрязненная вода в спе
циальных емкостях достав
ляется на берег, где и очи
щается от примесей.

Коллектив предприятия 
осваивает и строительство 
флота для охраны водной 
поверхности. Во многих 
дальневосточных портах уже 
работают построенные здесь 
суда для сбора отходов неф
ти и мусора.

(Корр. ТАСС).
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„Фрегаты44
поднимают
паруса

Бакчарские мелиораторы из передвиж
ной механизированной колонны № 9 про
изводственно-научного объединения «Со- 
юзтомскмелиорация» ввели в строй само
ходные дождевальные установки «Фре
гат». Это ' первые в области агрегаты 
подобного типа. Вода к установкам посту
пает по трубам, проложенным под землей. 
За счет гидравлических устройств 
«Фрегат» 'самостоятельно передвигается 
по полю. Радиус его действия — около пя
тисот метров. Четыре «Фрегата» обслужи
вает один машинист.

НА СНИМКАХ: дождевальная установ
ка; машинист Владимир Мельников.

Фото П. Васильева.

Из редакционной почты
ОБРАТНО 
С ЧУЖИМ 
ШТАМПОМ

Институт автоматизиро
ванных систем управления и 
радиоэлектроники имеет два 
девятиэтажных общежития, в 
которых живет более 2,5 
тысяч студентов. Здесь дей
ствует расширенный ком
плекс бытового обслужива
ния.

Между институтом и меха
нической прачечной № 2 за
ключен договор, по которому 
администрация прачечной 
обязалась своевременно и ка
чественно . стирать постель
ное белье для общежитий. 
Но договор сплошь и рядом 
нарушается. Белье из пра
чечной возвращается с боль
шим опозданием. Так, напри
мер, общежитие № 6 сдало 
белье в стирку 13 июня с 
просьбой постирать его к 1 
июля — ко дню приезда аби
туриентов в институт, а оно 
оказалось готовым лишь 2 
августа. Нарушены сроки 

. стирки белья и для общежи
тия № 5, что принесло нема
ло хлопот и забот админист
рации. Постельное белье 
иногда стираемся плохо, вы
дается непросушенным, от 
чего портится. Неоднократно 
вместо простыней вкладыва
лись в штабеля выстиранно
го белья наволочки, салфет
ки. При каждой выдаче зака
за значительное количество

белья оказывается со штам
пом других организаций го
рода — то железной дороги, 
то детского интерната, то 
мединститута. Выходит, не 
мы одни мучаемся с Таким 
качеством выполнения бы
товых услуг. Обо всем этом 
прекрасно знает директор 
банно-прачечного объедине
ния Ю. С. Гитис, но, к сожа
лению, практических мер к 
устранению недостатков не 
принимает.

Скоро вернутся на «зим
ние квартиры» студенческие 
строительные отряды, npiP 
едут ребята с каникул, прак
тики. Где уверенность, что 
с нашими заказами не по
вторятся прежние казусы?

И. КАЗАНЦЕВ, 
инженер по быту 

ТИАСУРа,
А. КАМАРНИЦКИИ,
А. ДАНИЛЕВСКИИ,

члены студсовета обще
житий.

ВОТ ТАК 
УСЛУГА...

Недавно я узнала о новой 
услуге, которую оказывает на
селению «Трансагентство»: 
доставка кирпича на дом.

Приехала на кирпичный за
вод — там висело объявление, 
что кирпич в ближайшие дни 
отпускаться не будет. Явилась

через неделю — стоит очередь 
и ждет. После двух часов ожи
дания мы услышали от пред
ставителя «Трансагентства», 
что заявки приниматься не бу
дут и лучше придти завтра. 
Некоторые из ожидающих 
приезжали сюда уже по три- 
четыре раза и возвращались 
ни с чем: нет автомашин.

Спрашивается, так ли долж
но быть организовано обслу
живание?

Е. САФРОНОВА.
г. Томск.

В ШКОЛУ БЕЗ 
УЧЕБНИКОВ

Остаются считанные дни 
до начала учебного года. Тем 
обеспокоенней учащиеся же
лезнодорожной школы
№ 204 поселка Каракозово 
Томского района. По одному- 
два учебника, вот «ба
гаж», с которым придут ре
бята в школу 1 сентября. 
Особенно не повезло маль
чишкам и девчонкам началь
ных классов — у многих 
портфели совсем пусты. Нет 
также тетрадей, многих не
обходимых пособий.

Наши ребята оказались 
обделенными. На их долю 
пришлось то, что осталось 
от распродажи учебников в 
поселке Итатка. Заведующая 
книжным магазином так и 
заявила: «Продам своим, а 
что останется — вашим».

Н. МИКУЦКИИ,
А. ЮДИН, 

родители.

ХРАНИТЕЛИ ЛЕСА
Сухой осенью старый 

кедр, что рос на этом месте 
лет 10— 12 назад, уронил 
шишку. Орехи высыпались. 
И стоят сейчас густо вокруг 
черного пня мохнатые дерев
ца.

— Жалко, догибнут они. 
Может, два, ну три от силы, 
останутся жить. Что ж поде
лаешь — в природе естест
венный отбор, — Андрей 
Арсентьевич Глазырин, глав
ный лесничий Томского лес
хоза, постоял еще немного 
над ними и пошел к дороге. 
Там из побуревшей высокой 
травы на одинаковом рас
стоянии друг от друга выгля
дывали хохолки молодень
ких кедров.

—А эти вот мы посадили. 
Пять лет назад. До того два 
года в питомнике их выра
щивали. У нас в городском 
лесничестве на Басандайке 
под ннм 25 гектаров. Ель, 
пихта, сосна. Кедра очень 
много (он хорошо приживает
ся в наших местах)... Этот 
молодняк в земле крепко 
держится. Поднимется высо
ко. Только бы не пожар...

Перед поездкой в Ипатов- 
ский кедровник Богашевско- 
го лесничества Сергей, Фро
лович Суханов, инженер по 
охране и защите леса Том
ского лесхоза, специально 
подсчитал общую сумму 
ущерба,, который принесли 
пожары с- конца апреля по 
июль нынешнего года.

Девятнадцать больших по
жаров. Около ста мелких 
случаев загорания леса вок
руг Томска (в сосняке за пе
реездом, по дороге в аэро
порт огонь вспыхивал иногда 
по пять раз на дню). 300 
сожженных гектаров. Восста
новить их можно будет толь
ко через семь лет.

—г Да, — вздохнет какой- 
нибудь читатель, пробежав 
глазами эту горькую стати
стику. — Погорели мы капи
тально.

И не вспомнит же, нет, не 
вспомнит свой незатушенный 
в одно из воскресений ко
стер или то, как он, «уста
лый, но довольный», воз
вращался с отдыха на Ба
сандайке и кинул небрежно 
в траву окурок.

—. Я мелочь брать не бу
ду. Посчитаю убытки лишь от 
крупных пожаров. — сказал 
Суханов, — 140 рублей.
1.317, 2.341, 20.444 'рубля 
— это от сельскохозяйствен
ного пала в Коларове... Ито
го: 30.900 рублей.

Сергею Фроловичу гово
рить об этом тяжело. За*лето 
досталось ему: то в одном 
лесничестве неладно, то в 
другом, а их в лесхозе шесть. 
Мотался целыми днями. Ухо
дил утром из дому и не знал, 
когда вернется. Когда ви
дишь, как горит лес, который 
сам сажал, за которым хо
дил, — боль особенная.

Раньше Суханов работал

мастером в Коларовском лес
ничестве...

Одна «злоба дня» в лесхо
зе — пожары — сменилась 
сейчас другой. Преждевре
менный бой шишек. И весь 
«удар» упал на Боташевское 
лесничество, вернее сказать, 
на Ипатовский кедровник, 
что занимает в нем 400 гек
таров. Именно поэтому и 
приехало сюда лесхозовское 
начальство. Узнать, как ох
раняют кедры, как подгото
вились в лесничестве к сбо
ру орехов на семена,— три 
тонны их в этом году нужно 
заготовить.

■ Вместе с помощником бо- 
гашевского лесничего Пав
лом Викуловичем Поповым 
поехали в кедровник. На
встречу по дороге попался 
«Москвич». Лицо у водителя 
было злое.

— Шишку бить прикатил. 
Да мы его назад повернули,
— сказал нам Николай Ва
сильевич Муштаков, лесник 
из Коларова. Он уже полме
сяца охраняет эту часть ле
са вместе с Михаилом Про
копьевичем Теряевым из 
городского лесничества. Та
кие посты раеставле-ны по 
всему кедрачу.

— У нас ни один человек 
на кедр не должен залезть,
— наставлял караульных 
Попов. А потом попросил 
главного: — Надо бы, Андрей 
Арсентьевич, народ сюда 
со всех лесничеств при
слать. Мало у нас силы.

Ипатовский кедровник Па
вел Викуловнч знает уже 
21 год. ...........

Боташевское лесничество 
считается в лесхозе лучшим. 
В этом очень ему помогает 
школьное лесничество при 
Богашевской средней школе. 
Ребята вместе с лесниками 
тушили пожары. Часто быва
ло, что и опережали пожар
ную бригаду: приедут рабо
чие в лес, а там вовсю 
школьники работают. Девоч
ки месяц дежурили в конто
ре лесничества у телефона, 
принимали сигналы о том, 
где занимался пожар. Трудо
вая бригада 7-го класса «в» 
вместе с учительницей Л. И. 
Куропятник прореживала 
лес, вывозила сухостой, озе
леняла дорогу на аэропорт.

Нынче весной в .Томском 
лесхозе засадили деревьями 
407 гектаров. Лет через 30 
— 40 в этих еловых, пихто
вых, кедровых, сосновых ле
сах будет так же монотонно 
постукивать дятел, неслыш
но осыпаться с веток красно
ватая хвоя. И тишина будет 
стоять такая же, как сейчас 
в Ипатовском кедровнике. 
Только уж другой лесник 
высоко ^закинет голову, что
бы увидеть, много ли шишек 
принес ему кедрач, когда-то 
посаженный его предшест
венником.

А. ЕСМАНСКАЯ.
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Инфляция, безработицас помощью
СОВЕТСКИХ
СПЕЦИАЛИСТОВ

КАРАЧИ. (ТАСС). От
крытие нового крупного ме
сторождения газа пакистан
ской государственной корпо
рацией нефти и газа в округе 
Дерагазихан было сделано с 
помощью советских специа
листов, пишет влиятельная 
газета «Доон».

Сотрудничество пакистан
ских и советских геологов в 
корпорации нефти и газа, 
продолжающееся уже боль
ше 10 лет, дает хорошие 
результаты и способствует 
развитию национальной эко
номики Пакистана, подчерки
вает газета. За этот период 
специалисты двух стран об
наружили нефть в районе 
Тут на севере страны, место
рождение газа неподалеку от 
Карачи. Была проведена гео
логическая разведка 70 рай
онов Пакистана и на основа
нии полученных данных па
кистанские и советские гео
логи пришли к выводу о пер
спективности 35 из них.

Из самых различных стран 
капиталистического мира, в 
том числе и наиболее разви
тых в промышленном отно
шении, поступают многочис
ленные сообщения о про
должении инфляции, росте 
дороговизны, спаде произ
водства. Все эти явления 
сопряжены с усилением без
работицы и значительным 
ухудшением экономического 
положения миллионов тру
дящихся.

НЬЮ-ЙОРК. Статистиче
ские данные о стоимости 
жизни, опубликованные пра
вительством США, свиде
тельствуют о том, что в ию
ле инфляция была на 11.8 
процента выше, чем год на
зад. Это самый большой го
довой прирост более чем за 
четверть столетия. Рознич
ные цены на продовольствие 
повысились почти на 14 про
центов.

РИМ. На 19,3 процента 
выросли цены на продукты 
питания и предметы первой 
необходимости в Италии за 
период с июля 1973 года но 
июль 1074 года. Об этом 
сообщает сегодня «Унита». 
Газета отмечает, что особен
но резко подорожали такие 
продукты, как сахар, мясо, 
молоко, макаронные изде

лия, растительные масла, а 
также стиральный порошок и 
бензин.

ЛОНДОН. Кривая безрабо
тицы в Англии вновь пошла 
вверх. Согласно опублико
ванным министерством 'по 
вопросам занятости данным, 
сейчас в стране насчитыва
ется 892 тысячи безработ
ных. Это почти на 100 ты
сяч больше, чем было заре
гистрировано в июле этого 
года. Особенно значитель
ных размеров достигла без
работица в Севеоной Ирлан
дии, где около 7 процентов 
всего трудоспособного насе
ления провинции не имеют 
работы. Такое положение 
объясняется прежде всего 
высвобождением большого 
числа рабочих, мест из-за 
продолжающегося в стране 
свертывания производства.

БОНН. Спад в строитель
стве в ФРГ привел к массо
вой безработице в этой от
расли западногерманской 
экономики. Как сообщило 
главное правление объеди
нения предпринимателей за
падногерманской строитель
ной промышленности, лишь в 
течение года (с мая 1973-го 
по май 1974-го) работу поте
ряли 1R3 тысячи строителей.

(ТАСС, 26 августа).

З А Т О Н У Л

Т А Н К Е Р ,
НЬЮ-ЙОРК, 26 августа. 

(ТАСС). Либерийский танкер 
«Эолос» водоизмещением 35 
тысяч тонн затонул в 17 ми
лях от входа в нью-йоркскую 
гавань. На борту судна нахо
дится 450 тысяч баррелей 
нефти.

Танкер затонул на сравни
тельно мелком месте. Верх
няя часть его надстройки на
ходится над поверхностью 
воды. Воспользовавшись 
этим, спасатели начали пере-, 
качку нефти в баржи.

О Т К Р Ы Т Ы Е
БОНН, 26 августа. 

(ТАСС). В случае победы 
христианско - демократиче
ского роюза на выборах в 
ландтаг (парламент) земли 
Гессен, которые состоятся 
27 октября с. г., в первые 
14 дней деятельности прави
тельства ХДС многие учите
ля будут уволены с работы. 
С такими угрозами высту
пил секретарь земельной ор
ганизации этой партии Кан- 
тер. В настоящее время 
ХДС находится в Гессене в 
оппозиции.

Более двух лет действует 
в ФРГ антиконституционное 
«постановление о радикаль
ных элементах». Его суть 
сводится к тому, чтобы за-

У Г Р О З Ы
крыть путь на государствен
ную службу — в органы 
суда и прокуратуру,; в выс
шую и среднюю школу—ком
мунистам и другим подлин
ным демократам. Особенно 
активно это «постановление» 
применяется в тех землях, 
где у власти находится ве
дущая партия монополисти
ческого капитала Западной 
Германии ХДС/ХСС — в 
Баден-Вюртемберге, Рейн- 
ланд-Пфальце, Шлезвиг- 
Гольштейне и Баварии. Ха
рактерно, что именно' этй 
земли стали подлинным 
«эльдорадо» для злейших 
врагов конституционного 
порядка — неонацистов.

СЛОВА И
<

О политике государств и 
их отношении к тем или 
иньш международным собы
тиям судят до практическим 
делам.

На Кипре и вокруг него 
возник острый . конфликт, 
который привел к наруше
нию суверенитета этой стра
ны и создал угрозу ее неза
висимости и территориаль
ной целостности.

Те, кому действительно 
дороги судьбы мира и кто 
уважает права и интересы 
других стран — больших 
или малых, прилагают ог
ромные усилия, чтобы по
мочь восстановлению на Кип
ре положения, которое су
ществовало там до путча, 
инспирированного в кругах 
НАТО.

Широкий отклик во всем 
мире встретила инициатива 
Советского Союза, который 
предложил созвать предста
вительный форум госу
дарств, выработать решения, 
которые действительно обес
печили бы существование 
Кипра как независимого, су
веренного и территориально

Целостного государства, соз
дать прочную систему га
рантий выполнения решений 
международной конференции 
по Кипру.

Иную позицию в этом важ
ном вопросе занял Пекин:

За последнее время маои- 
сты сотни раз повторяли с 
трибун различных между
народных встреч и конферен
ций, . а также со страниц 
своей печати, что КНР стоит 
на стороне «третьего мира», 
что Пекин является чуть ли 
не самым верным союзником 
неприсоединившихся госу: 
дарств.

Но что происходит сейчас 
на' деле? Когда одна из ма
лых стран, проводивших по
литику неприсоединения, 
оказалась в беде, когда ее 
будущее как независимого 
государства было поставлено 
под вопрос, на чьей же сто
роне выступил Пекин? Вот 
тут-то слова маоистов и ра
зошлись — в который раз! — 
с их конкретными делами.

Пекин и пальцем не по
шевельнул, чтобы осудить

ПЕ К ИН А
главного виновника всех бед 
киприотов — агрессивный 
блок НАТО. Если «Жэньминь 
жибао» и отвела часть 
своей газетной полосы про
блемам Кипра, то сделала 
она это лишь для того, что
бы выплеснуть очередцу*) 
порцию клеветы по адресу 
СССР — страны, защищаю
щей независимость и сувере
нитет Кипра.

Примечательно, ' что мао
истская группировка, как об 
этом сообщают зарубежные 
источники из Пекина, сожа
леет только об одном: что
вследствие возникшего кри
зиса Греция вышла из воен
ной организации НАТО, той 
самой, к укреплению кото
рой настойчиво призывают 
западных деятелей руково
дители Китая.

Мировая общественность 
даст должную оценку этим 
делам Пекина, не имеющим 
ничего общего с интересами 
мира и безопасности наро
дов, и сделает для себя соот
ветствующие выводы.

А. КРАСИКОВ, 
обозреватель ТАСС.

Буржуазный
*
С начала 60-х годов на ка

питалистическом Западе бы
тует понятие «революция в 
доходах». Согласно этой 
концепции, в буржуазном 
обществе происходит якобы 
быстрое, устойчивое и авто
матическое повышение за
работной платы, приводя
щее к стиранию классовых 
граней при распределениич 
национального дохода.

Насколько согласуются 
утверждения подобного рода 
с реальным положением ве
щей?

Действительно, в после
военные годы в большинст
ве западно-европейских ка
питалистических стран про
изошел некоторый рост де
нежных доходов трудящихся. 
Объективной основой такого 
роста была в целом благо
приятная хозяйственная 
конъюнктура 50— 60-х годов. 
Экономический подъем вел к 
росту занятости, к сокра- 
щейию безработицы, вынуж
дал предпринимателей, фор
сировавших производство, 
удерживать рабочую силу 
(особенно квалифицирован
ную) посредством более или 
менее высокой заработной 
платы. Но во. второй полови
не 60-х годов, когда эконо
мическая конъюнктура ос
ложнилась. монополии, ог
раждая высокий уровень 
своих прибылей и ссылаясь 
на финансовые трудности, 
либо замораживали рост за
работной платы, либо стара
лись понизить ее. Такал кар
тина наблюдалась, в частно

сти, в ФРГ и Великобрита
нии. Так. несомненно, будет 
и впредь в условиях част
нопредпринимательского про
изводства и усиления кон
курентной борьбы на капи
талистических рынках.

Не менее эфемерны заве
рения авторов концепции 
«революции в доходах» об 
автоматическом повышении 
заработной платы. Даже в 
периоды экономического 
подъема предприниматели 
отнюдь не расположены по
вышать тарифные ставки. 
Только под нажимом органи
зованного рабочего движе
ния, как показывает опыт, 
они вынуждены соглашаться 
на известное улучшение оп
латы наемного труда.

Если и можно говорить об 
автоматизме в движении до
ходов, то только в том смыс
ле. что стремление монопо
листического капитала к 
прибыли автоматически про
тивостоит стремлению тру
дящихся добиться повыше
ния заработной платы. Чем 
меньше доля труда во вновь 
создаваемой им стоимости, 

'тем  большую ее долю присва
ивает предприниматель. 
Именно это соображение ле
жит в основе лицемерных 
сетований предприниматель
ских союзов на то, что «не

померное» повышение зара
ботной платы якобы умень
шает источники финансиро
вания капиталовложений и, 
следовательно, грозит сниже
нием деловой активности.

Не добрая воля монопо
лий, не автоматически дей
ствующая тенденция ведут 
к некоторому росту доходов 
трудящихся, а упорная, по
вседневная борьба последних 
за свои права, за улучшение 
своего положения. Эту 
мысль точно выразил быв
ший председатель западно- 
германского профсоюза ме
таллистов Отто Бреннер: 
«Ничто нам капиталисты не 
дарят. Все мы должны за
воевать в борьбе».

Рост заработной платы, 
являющийся результатом на
стойчивой борьбы трудя
щихся, вовсе не служит под
креплением утверждений о 
«постепенной ликвидации 
классового неравенства» в 
распределении доходов, хо
тя сторонники этой концеп
ции обычно и ссылаются на 
известный рост доли трудя
щихся и соответствующее 
сокращение доли предприни
мателей в национальном до
ходе. Что можно сказать о 
правомерности таких ссы
лок? Следует прежде всего 
учитывать - весьма относи-

миф о „революции в доходах"
тельную точность исходных 
статистических данных, ко
торыми оперируют творцы 
вышеупомянутой концепции. 
Хорошо известно, например, 
что «объявленная прибыль» 
предпринимательского капи
тала во всех без исключения 
западных странах сильно за
нижается. Часть этой прибы
ли скрывается под видом 
«резервов» и очень высоких 
амортизационных отчисле
ний. В то же время размерь: 
общих доходов трудящихся 
искусственно завышаются, 
поскольку статистика нацио
нального дохода относит к 
совокупным трудовым дохо
дам не только заработную 
плату рабочих и служащих, 
но и огромные оклады . ме
неджеров, крупных государ
ственных чиновников и т. п.

Искажение подлинной 
картины распределения на
ционального дохода этим от
нюдь не исчерпывается. 
Следует иметь в виду, что в 
послевоенные годы числен
ность рабочето класса во 
всех капиталистических
странах значительно возрос
ла. Сотни тысяч бывших 
мелких хозяев в городах и з 
сельской местности, не вы
держав конкурентной борьбы 
с крупными предпринимате
лями, разорились и работа

ют ныне по найму. Большое 
число женщин, занимавших
ся еще несколько лет назад 
исключительно домашним 
хозяйством, также вынужде
ны сейчас главным образом 
из-за скудости семейных бюд
жетов наниматься на ра
боту. А это, естественно, об
условило увеличение общего 
фонда заработной платы и 
жалованья рабочих и служа
щих.

С учетом этих обстоя
тельств структура распреде
ления национального дохода 
приобретает совсем иной вид. 
Сошлюсь на положение в 
ФРГ. По формальным стати
стическим показателям, об
щая заработная плата рабо
чих и служащих в этой стра
не возросла с 1950 г. по 
1962 г. в 3,7 раза, причем 
возросла даже несколько 
больше, чем прибыли капи
талистов (3,3 раза). Значит, 
версия.о классовом выравни
вании доходов находит свое 
подтверждение? Но давайте 
проведем весьма несложные 
подсчеты. За указанный пе
риод удельный вес армии на
емного .труда в самодеятель
ном населении возрос с 68 до 
77 процентов. Удельный же 
вес предпринимателей сокра
тился одновременно с 32 до 
22 процентов. С учетом этих

обстоятельств номинальный 
душевой доход рабочих и 
служащих возрос к 1962 г. 
на 143 процента, а прибыли 
капиталистов — на 23б про
центов.

О том, насколько рост чис
ленности пролетариата и сок
ращение численности бур
жуазии изменяют динамику 
соотношения заработной пла
ты и прибылей, можно су
дить по подсчетам, сделан
ным западногерманскими 
профсоюзами. Формально в 
течение одного года валовая 
заработная плата возросла на 
6 процентов. В душевом ис
числения этот рост составил 
только 5 процентов. Что же 
касается прибылей, то фор
мально их общий рост был 
немного выше суммарного 
роста заработной платы, но с 
учетом сокращения числен
ности предпринимателей он 
составил 13 процентов — то 
есть оказался почти в 2,5 
раза выше роста трудовых 
доходов в душевом исчисле
нии.

Ситуация эта отнюдь не 
уникальна. Ее можно встре
тить в любой капиталисти
ческой стране.

«Революцию в доходах» 
буржуазно - реформистская 
мысль обычно связывает «со 
всеобщим материальным

благоденствием». При этом 
делаются ссылки на рост 
расходов трудящихся на от
дых, образование, транспорт
ные услуги, приобретение 
бытовых товаров длительно
го пользования и т. д. Осо
бенно сильный характер 
приобрела шумиха ао пово
ду так называемых «волн 
автомобилизации и обзаве
дения домашним имущест
вом», захлестнувших якобы 
рабочий класс западноевро
пейских капиталистических 
стран. Утверждают даже, 
что «материальное благоден
ствие» трудящихся «перехо
дит разумно допустимые 
пределы», что у них появля
ются «непомерные потреби
тельские амбиции», кото- 
рые-де вырастают не на поч
ве необходимых потребно
стей, а являются психологи
ческой «блажью», своего ро
да мотовством. Произвольно 
раздвигая сферу так назы
ваемого «престижного по
требления», присущую обыч
но буржуазным кругам, не
которые социологи капита
листического мира утвержда
ют, что для пролетариата 
масштабом потребностей яв
ляется не самостоятельный 
образ жизни, а построенный 
по принципу «жить, как жи
вут другие»..

При этом совершенно иг
норируется то обстоятельст
во, что, во-первых. товары 
длительного пользования 
приобретаются, как правило, 
в рассрочку (что требует в 
дальнейшем выплаты нема
лых дополнительных сумм в 
виде процентов за кредит), а. 
во-вторых, рост расходов 
пролетариата на покупку та
ких товаров вовсе не являет
ся результатом свободного 
выбора «непомерно разбога
тевшего» человека. Трудя- 

. щиеся семьи вынуждены ма
неврировать в рамках своих 
ограниченных доходов; они 
приобретают дорогостоящие 
товары длительного пользо
вания, экономя на повседнев
ных расходах.

Что же остается в конеч
ном счете от пресловутой 
«революции в доходах»? Не
много. Демагогическая рито
рика да расчеты апологетов 
капитализма внедрить в 
среду рабочего класса уми
ротворяющие * иллюзии-«со
циального благоденствия». 
Расчеты сами по себе весьма 
иллюзорные.

Олег САЛЬКОВСКИИ, 
профессор, доктор эко

номических наук.
(АПН).
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.
УДЕСНАЯ здесь приро-
да.’ На берету Оби гу-

1 стой сосновый бор. Де 
ревья дышат под солнцем, 
наполняя воздух запахом 
хвои.

Когда идешь по тропинке, 
слева тянется село, затем 
пионерский лагерь «Аэро
флот» и яркие палатки отды
хающих.

Тропа круто сворачивает в 
лес. Метров сто неслышно 
шагаю по толстому ковру из 
опавших игл и травы, пока 
не упираюсь в маленький 
заборчик, притершийся к че- 
тырехэтажньгм домам.

В одном из них Дом-ин
тернат для инвалидов и пре
старелых — цель моего при
езда.

Дом-иитернат открыт три 
года назад. Из разных мест 
области приехали сюда те, 
чьи сыновья погибли на 
фронтах Отечественной, кто 
сам в годы войны получил 
непоправимое ранение, ве
тераны труда, оставшиеся 
без родных и близких.

Разные люди, разные 
судьбы. Но теперь все они 
живут единым коллективом, 
заботясь друг о друге. По 
вечерам собираются у теле
визора в холле, и текут раз
говоры, воспоминания. Дру
гие в комнате отдыха листа- 
гот журнал или знакомятся 
с газетным выступлени
ем. В новом, выстроенном 
по специальному проекту 
здании предусмотрено все 
для спокойного отдыха и 
активной деятельности.
Удобные палаты, простор
ные коридоры, большая 
светлая столовая...

Они попали сюда почти 
одновременно — инвалид 
Отечественной войны и мо
лодой врач, выпускник Том
ского мединститута. Федор 
Иванович был переведен из 
Шегарского дома инвалидов, J 
а выпускник В. С. Щербань 
направлен на работу.

Тридцатапятилетний стаж 
инвалидности — большой и 
горький стаж. В двадцать 
лет Федор Иванович получил 
контузию 'и навсегда лишил
ся возможности ходить. 
Многое пришлось повидать 
за "эти годы.. Знавал разных 
товарищей по несчастью. 
Побывал у десятков врачей. 
Уважает и даже благоговеет 
перед ними, сознавая, что 
только благодаря им он жи
вет, дышит, видит мир. И 
все эти годы — не стресс и 
внутренняя паника, а необы
чайная активность, воля, на
дежда на лучшее. С какого 
жадностью набрасывался он 
на педвузовские учебники, 
самостоятельно штурмуя 
нелегкую программу. Листа
ешь страницы, плывешь за

мыслью Макаренко и Ушин
ского, и уже забыты недуги, 
притупляется боль. Только в 
одном жажда —- читать и 
читать...

И снова больница. И сно
ва непреодолимое желание: 
перебороть. Может, оттого, 
что эта внутренняя борьба 
происходила на глазах у ок
ружающих, она действовала 
на лих магически: заставля
ла. скрипнув зубами, под
няться с постели, после про
должительной замкнутости 
вступить в разговор, не 
стесняясь, уронить слезу и 
«оттаять». И то, что здесь, 
в этих стенах, я необыкно
венно часто слышала «Федор 
Иванович») подсказывало

невыслушали как следует, 
постарались помочь...

А разговоры о высокоме
рии и грубости врача (слу
чалось, он выгонял пациен
тов из кабинета) становились 
не только кулуарными. На 
собрании жильцы Дома-ин
терната открыто высказыва
ли свои претензии Щерба- 
яю. И поначалу он будто 
принимал критику, обещал 
исправиться. На самом деле 
становился хуже.

— Вам не нравится, как 
я лечу. Отправлю в другое 
место, не так- запоете. То-то. 
Вот и сидите...

—  Собрание решили про
водить! — распалялся он в 
другой фаз, роясь в вещах 
одного аз тех, кто его крити

услеваем-о-

мне, что и в новых условиях 
11ШПШ1ШП1П[ШШШ1ШПШШ1111Ш11ШШШШШШШШ1ШШШШПГ

Ч ЕЛ О ВЕК , О Б Щ Е С Т В О ,

ПРОТИВ

портить процент
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Всякий больной — • чело
век ранимый. Дом-интернат 
для инвалидов. и престаре
лых---- заведение особенное.
Здесь живут люди с- повы
шенной чувствительностью 
оттого, что они более других 
одиноки и беспомощны. Да, 
о них позаботилось государ
ство. Но разве могут стены, 
сложенные из камня, вдох
нуть в человека жизнь, если 
он в этих стенах останется 
без участия и поддержки? 
На ком, как не на враче, ле
жит ответственность за то, 
чтобы поднять в таком чело
веке жизненный тонус, по
будить его к деятельности в 
пределах возможного? - ~

"Вот что еще инте
ресно. Щербань — не 

М О Р А Л Ь  главное административ
ное лицо в Доме-интер
нате. Здесь есть ди
ректор и заместитель 
директора. Может, они 
принимали меры, чтобы 
пресечь грубость свое
го подчиненного?

IV

Ш11ШНШ111ШШШШ11Ш111НШПШ1ШШШНШШИП1ПШШ11Ш1Ш1Ш1 Д-'я заместителя дн-
еиу не изменила воля, а его 
влияние на жильцов стало 
еще более заметным.

— Ты знаешь, Федор 
Иванович, не хотел расска
зывать, да обида взяла. Что- 
то так зане.моглось, думаю, 
пойду к главврачу. Лучше бы 
не ходил, так он меня оби
дел, — поделился сосед.

— Видно, ты просто пре
увеличиваешь, — успокаи
вал Федор Иванович, — по
казалось. Он ведь тоже че
ловек, может, устал, может, 
по работе неприятности. На
прасно1 принимаешь так 
близко к сердцу.

Потом Федору Ивановичу 
приходилось слышать не раз:

—. К Щербаню хочешь 
сходить? Напрасно. Обруга
ет только, а помочь— не по
может.

ковал. — А сами запрещен
ные вещи в палатах держи
те.. Найду — выгоню.

Жильцов отталкивали че
ловеческие качества Щерба- 
ня. Они перестали доверять 
его врачебным способностям. 
Редела очередь на прием, ко
торый бьгл своеобразным:

ректора В. Д. Колесни
кова мой разговор не был не
ожиданным:

— Щербань—человек, не 
терпящий вмешательства в 
его работу. Он груб и счита
ет, что во всем прав. Соз
дается впечатление, что он 
ошибся;в выборе профессии. 

Директор Домамштерната
больного предпочитал не ос- , ц) п..'Кривошеев тоже знает
матривать, заключение вы
водил на основании жалобы 
и тут же выписывал лекар
ство.

Случилось так, что од
нажды Федор Иванович по
чувствовал: без помощи
главврача не обойтись. Са
мочувствие ухудшалось.

— Я вот к вам по какому 
вопросу... Нельзя ли мце пу
тевку в санаторий добить
ся. Я инвалид Отечественной 
войны, право на это имею. 
Плохо мне что-то стало.

— Плохо стало — на то 
больница есть. Дам направ
ление в Шегарку. Лет вам 
много, курорт вряд ли помо
жет.

—— Разбираться в тонко
стях врачебной этики я не 
собираюсь — у меня отпуск, 
— обрывает он меня, не до
слушав.— Знаю, что на меня 
жалуются. Но пусть докажут 
со свидетелями, а не голо
словно. И вообще,, они сюда 
не лечиться приехали.

Выло время, когда абиту
риент, став студентом, впер
вые наделбелоснежный ха
лат. И было время, когда 
принимал из рук ректора 
диплом, давал клятву. 
По первому зову прибыть на 
помощь больному. Прини
мать близкое участие в его 
судьбе. Сделать все возмож
ное и невозможное, не щадя 
себя.

о создавшемся положении. 
Но, как ни странно, это по
ложение остается прежним. 
Никто не собирается воспи
тывать Щербаня. Ведь этот 
воач — специалист молодой. 
И именно молодость щадят 
и учитываю^ те, кому он сде
лал больно.

Прощаюсь с Федором Ива
новичем. Он обеспокоен: j

— Вот вы напишете,« а 
вдруг человек сломается. 
Ведь Щербань еще молод. 
Может, со временем поймет, 
исправится; Всякое в “жизни 
бывает. ■

Потом; добавил:
—- Если он настоящий че

ловек и врач, поймет нас 
правильно. Не может кол
лектив в четыреста человек 
ошибиться.

К главврачу Федор Ивано
вич больше не обращался. 
Царапина, нанесенная его 
грубостью. не подживала 
долго. Впервые его не

Как же могло это слу
читься — шесть лет челове
ку внушали: «Не рань сло
вом, помоги, будь дисципли
нированным»,— а он, став на 
путь самостоятельности, де
лает все наоборот? Случай
ный выбор профессии? Же
лание ' преподавателей не

...Я уходила той же троп
кой, что привела меня в 
Дом-интернат. Чудесная 
здесь природа. Сосновый 
бор, река. И среди этого, ве
ликолепия — дом, в котором 
живут те, о ком позаботи
лось государство и кто до
стоин чуткости, сердечности.

Н. КОЛОБОВА.
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СПОРТИВНАЯ ПАНОРАМА j
БАСКЕТБОЛ. Спортсмен

ки сборной СССР, выступа
ющие в Италии на 14-м чем
пионате Европы, и во второй 
встрече предварительного 
турнира выиграли — у вен
герской команды — 80:64 
(32:35). Самой результатив
ной была Ульяна Семенова 
— 27 очков.

Чемпионы мира — спорт
смены сборной СССР в пер
вом матче на''турнире в Ко
лумбии одержали победу 
над командой Уругвая — 
84:72. Во втором тайме 
встреча была прервана на 5 
минут из-за небольшого... 
землетрясения.

1.03,08, время всего кварте
та — 4.13,78. Корнелия
Дерр проплыла 800 м воль
ным стилем за 8.52,45 — но
вый европейский рекорд.

В заплыве на 200 м ча 
спине Рихтер обновила ми
ровое достижение — 2.17,35. 
Днепропетровская спортсмен
ка Надежда Ставко устано
вила рекорд СССР — 
2.22,90. Европейское дости
жение в комбинированной 
эстафете 4x100  м — 
3.51.57 — установили плов
цы ФРГ.

Рышард Шурковский (Поль
ша), на третьем — Мишель 
Кон (Швейцария). Валерий 
Чаплыгин (Курск) — ше
стой, Александр Гусятников 
(Куйбышев) — восьмой.

Всего на 2 метра отстала 
рижанка Байба Дауне на 
финише 60-жилометровой 
шоссейной гонки от францу
женки Женевьевы Гамбййон. 
Третьей была Кеети Ван 
Оостен из Голландии.

намо» — Пудышев, у «Кай- 
рата» — Хисамутдииов и 
Мартьян. Донецкий «Шах
тер» выиграл 25 августа на 
своем поле у кишиневской 
«Нистру» — 2:1 (2:0). Мячи 
забили: у «Шахтера» — Гу- 
бич и Соколовский, у «Нист
ру» — Пиуновский.#В Воро
шиловграде «Заря» сыграла 
вничью с «Черноморцем» — 
0:0.

ПЛАВАНИЕ. На проходя
щем в Вене чемпионате Ев
ропы по водным видам 
спорта . англичанин Дэвид 
Уилки преодолел 200 метров 
комплексным плаванием за 
2 мин. 06,32 сек. — миро
вой рекорд. Андрей Смир
нов был четвертым — 
2.09,17 (рекорд СССР). 
Сразу два мировых рекорда 
побито в женской эстафете 
4x100 м вольным стилем. 
Ульрике Рихтер из ГДР пре
одолела первый этап за

ПРЫЖКИ В ВОДУ. Ал
ма-атинский спортсмен
Александр Гендриксон за
воевал на чемпионате Евро
пы, бронзовую медаль в пры
жках с вышки. А победите
лем стал олимпийский чем
пион — 2 7 -летний итальянец 
Клаус Дибиаси. На втором 
месте. — Фрэнк Хоффман 
(ГДР).

ВЕЛОСПОРТ. 22-летний 
польский спортсмен Янош 
Ковальский стал чемпионом 
мира, выиграв в Монреале 
гонку на 175 километров со 
временем 4 часа 43 Минуты 
10 секунд. На втором месте

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА'. 
Два мировых рекорда повто
рили спортсменки ГДР на 
соревнованиях в Берлине 
перед чемпионатом Европы. 
Роземари Вичас взяла высо
ту 194 сантиметра, повторна 
достижение Иорданки Бла- 
гоевой (Болгария). Дорес 
Малетцки, Ренате Штехер, 
Кристина Хайних и Бэрбель 
Эккеот пронесли эстафету 
4x100  метров за 42,6 секун
ды,' повторив результат соо
течественниц.

ФУТБОЛ. Московские ди
намовцы проиграли 24 авгу-. 
ста на своем поле матч чем
пионата страны алма-атин
скому «Кайрату» — 1:2
(1:2). Голы забили: у «Ди-

ВОЛЕИБОЛ. На проходя
щем в Цахкадзоре женском 
волейбольном турнире
команд социалистических 
стран сборная СССР одержа
ла две победы с одинако
вым счетом — 3:0. Наши 
спортсменки выиграли у 
команд Чехословакии и Бол
гарии. С таким же счетом их 
обьггрцла и сборная Кубы. В 
матче между командами 
СССР и Кубы . определится 
победитель турнира.

в
ПОДВОДНОЕ ПЛАВА

НИЕ. Сборная СССР увезла 
с проходившего в Потсдаме 
чемпионата Европы по пла
ванию с ластами и подводно
му плаванию 14 золотых ме
далей из 20 разыгранных.
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Любопытный факт из исто
рии воздухоплавания на 
Дальнем Востоке обнаружил в 
архивах старший инженер 
Дальневосточного управления 
гражданской авиации В. Да
ниленко. Оказывается, первым 
летчиком, проложившим 62 
года назад воздушные трассы в 
небе Дальнего Востока, был 
Племянник жены Л. Н. Толсто
го Александр Кузьминский.

Получив в подарок от изве
стного французского летчика и

авиаконструктора Луи Блерио 
одномоторный самолет, он ре
шил осуществить беспример
ное по тому времени воздуш
ное путешествие по Дальнему 
Востоку и Юго-Восточной 
Азии. Летом 1912 года аппа
рат, управляемый А. Кузьмин
ским, поднялся в небо над 
Благовещенском. Потом он ле. 
тал над Хабаровском, Уссу
рийском, Владивостоком. Отту
да бесстрашный летчик отпра
вился в Лаос и Камбоджу.

Лишь в 1914 году закончил
ся этот героический перелет. 
Осмотрев машину, Луи Бле
рио остался доволен ее техни
ческим состоянием, высоко 
отозвался а летном мастерст
ве А. Кузьминского.

Сргодня дальневосточные 
авиаторы проложили более 
ста маршрутов. Густая сеть 
авиалиний расходится от Хаба
ровска в Иркутск, Новосибирск, 
Свердловск, Ташкент, У^оскву, 
черноморские здравницы.

Жители самых отдаленных 
районов края получают свежие 
0 8 0 щи и фрукты. с юга задол
го , до сбора урожая на даль
невосточных полях и. в садах. 
Из Москвы самолеты доставля
ют матрицы центральных га
зет, которые жители Хабаров
ска читают в то же утро. Авиа
торы Дальнего Востока пере
возят за год более 3,5 миллио
на пассажиров.

А. КРЕСТИНСКИИ,
А. КРИВЧЕНКО, 

корр. ТАСС. САЛЮТ ВАМ, СОЛДАТЫ! Фото В. Спасского.

Сегодня по области ожи
дается переменная облач
ность, кратковременные дож
ди, ветер юго-западный,. 7 — 
12 метров в секунду, темпе
ратура' — 15 — 20 граду
сов.

В Томске — переменная 
облачность, без существен
ных осадков, ' иетер юго-за
падный, 7 — 12 метров в се
кунду, температура — 17— 
19 градусов.

28 — 29 августа — пере
менная облачность, местами 
кратковременные до-жди, ве
тер западный, 7 — 12 мет
ров в секунду, температура 
ночыо — 5 — 10, во второй 
половине срока — 8 — ч8 
градусов, на почве возмож
ны заморозки, днем — 17— 
18 градусов.

Редактоо
А. Н. НОВОСЕЛОВ

ЦИРК
27 августа— прощальные га

строли Ташкентского цирка с 
программой^ «Вечера смеха». 

Начало — в 20 час.

дивореи зрелиш
4  и  С П О Р Т А
27 авгмста — художествен

ный фильм «Золото Маккены» 
(две серии) — 18, 21.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«И сп ол н яю щ и й  обязанности»

—  8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20.
17. «Ромео и Д ж ульетта»  —  
18-30. 21. «Я под ож д у, по ка  ты  
убьеш ь» —- 8-40, 10-20. 12.
13-40, 13-20, 17. 18-40. 20-20. 22. 
Зал кинохроники. Киноф ести 
валь «Здравствуй, ш кол а» . 
М ул ьтеб орн и к  ЬЬ 10 —  10-15,

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Про В итю , пр о  М аш у и мор
с к у ю  пеходу» — 10, 12, 13-30, 
15. «П уть в полутьм е» — 16-40, 
18-20 , 20. 21-.30

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

, «Ж и знь  на греш ной  земле»
— 12. 14. 16. 18. 20. 22. Для де
тей — «Он был не один» — 10,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«В стречи и расставания» —
17, 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАБОТА
« П а р и ж ски е  тай ны » — 18,

20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Она и дьяволы » (две серии)

— 17-30, 20-30.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Дела сердечные» —  15, 17,

19, 21.

t&Hnyer «Синатле». Музыкаль
ный фильм грузинского теле
видения. 21.05 — 22,10. «Ч«оОы 
быть счастливым». Художест
венный фильм ленинградского 
телевидения.

РАДИО
ВТОРНИК, 27 августа

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
7.50. Реклама и объявления.
9.00. ■ По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». 9.10. На правовые 
)емы. «Брак продукции и от
ветственность за него*.' Вы
ступление начальника следст
венного отдела областной про
куратуры в. С. Цой: 9.2о. Кон
церт для тружеников ‘ села.
1.9.00. Последние известия. 
19.11. «Рабочее утро». Специ
альный .выпуск «Смены.» для 
учащихся профтехучилищ.

12-45. 15-15, 17-45, 20Л5. М ульт- 
сб орнии  N« 20 — 9, 11-30, 14,
16-30, 19, 21-30.

«ОКТЯБРЬ*'
«И сполняю щ и й  обязанности»

— 8-40. 10-25. 18-15. 20. 21-45.
«Вий» — 12-10. 14. 16-10. «Я 
под ож д у, пона ты  убьеш ь» —
8-40. 12. 13-40. 15-20. 17, 18-40,
20-20. 22. Для детей — «Вий»
— 10-20. V "

имени И. ЧЕРНЫХ
Киноф естиваль «50 лет к и н о 

студии  «М осф ильм». «Ка лина  
красная»  — 19-30. «А ф ри
к а н с к и й  слон» —'■ 8-40, 10-20,-
12. 13-40. 15-20. 17, 18-40,
20- 20 22. «Я под ож д у, по ка  ты  
убьеш ь» — 9, 12-30, 16 - 17-45.
21- 25. Д л я  детей .:— «Ю нга Се
верного  флота» -— 10-45, 14-1о.

«СИБИРЯК*

ВТОРНИК, 27 августа  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А  

МОСКВА
13.20. Новости. 13.30. «Уме

лые руки». 14.00. Премьера те
левизионного многосерийного 
художественного фильма «Со
весть». 1-я серия. («Экран». 
1974 г.). 15.25. «В мире живот
ных». Ведет передачу народ
ный артист СССР, кинорежис
сер А. М Згуриди.

С 16.25 до 18.30 — перерыв. 
ТОМСК

18,30. Новости. 18.41."к и н о 
афиша сентября». 19.10. «Сель
ская новь». «Уборка урожая —• 
забота общая». Рейд по хозяй
ствам Аснновского района. 

МОСКВА
19.35. Премьера телевизион

ного документального фильма 
«Океанские россыпи». (Одесса).

Редакции газеты «Красное 
знамя» требуются квалифи
цированная машинистка и 
стенографистка.

Обращаться: г. Томск-21,
пр. Фрунзе, 103, комН. 18.

ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 18
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЁМ учащихся на 1974 — 75 учебный 

год.
Училище готовит высококвалифицированные кадры для 

■предприятий инструментальной промышленности по спе
циальностям:

для окончивших среднюю школу: токарь, фрезеровщик, 
контролер ОТК, испытатель приборов, срок обучения — 
10 месяцев:

для окончивших 8 —9 классов: слесарь-ремонтник, фре
зеровщик, токарь, срок обучения — 1 — 2 года.

‘Зачисление в училище производится • без экзаменов. 
Учащиеся со средним образованием подучают стипендию 
30 руб. в месяц и одну треть заработка. Учащиеся с об
разованием 8— 9 классов получают стипендию 23 руб. 50 
коп. в месяц. Отличники пользуются повышенной стипен
дией. Окончившие училище на «отлично» получают пра
во поступления в высшее и среднее техническое учебное 
заведение без стажа обязательной работы после оконча
ния училиша, а на вечернее и заочное отделения — вне 
конкурса. Поступающие подают на имя директора учили
ща документы: заявление, аттестат об образовании, справ
ку с места жительства, 6 фотографий размером 3X4. Ме
дицинскую комиссию проходят по направлению училища.

Начало занятий г— с 1 сентября.
Адрес. училища: г. Томск-34, мл. Учебная, 37, проезд 

• автобусом № 19 до остановки «ТИЗ».

Спортивный комбинат ДСО «Труд» производит запись 
детей в возрасте с 7 до 10 лет в группы плавания в бас
сейн по ул. Герцена, 10. с 5 до 9 лет —- в группы фигур
ного катания на стадионе «Труд», здесь же производится 
запись лиц пожилого возраста в группу здоровья. За
пись производится ежедневно, кроме воскресенья, с 17 до 
19 часов.

3(а справками обращаться по телефонам №№ 2-61-10, 
2 08-28, 2-65-58.

Школа рабочей молодежи
3 ПРОВОДИТ НАБОР на

Щ74— 75 учебный Год 3 5 -  
1.1-е классы и заочные груп
пы соответствующих клас
сов.

Начало занятий — 1
сентября.

Для записи необходимо 
иметь документ об образова
нии и справку с места рабо
ты.

Обращаться: г. Томск, ул.

.Томская областная вечерняя срешяя школа с заочной 
и! очной Формами обучения ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ уча
щихся в 7 — 11-е классы.

■ Учащимся, поступившим в школу на заочное отделе
ние. разрешается досрочная сдача зачетов, что позволяет 
ускорить срок обучения.

Запись в школу производится, на учебно-консультацион
ных пунктах: ул. Дальне-Ключевская. 4. ул. Льва Толсто
го, 50. пос. Бактин, школа № 46, с 10 часов утра до 6 
часов вечера, кроме субботы и воскресенья.

Гагарина.

19.55. Концерт самодеятельных 
анс

« А ф р и ка н ски й  слон» — 
12-40 17-40. «Ю нга С еверного 
флота» — 9-20, 11, 14-20, 16,
19-20, 21.

«ПИОНЕР»
«Про В итю , про М аш у и мер- 

с к у ю  пе хоту»  — 9. 10-30. T - ,
13-30, 15. 16-30. «И гра ка ж д о го  
дня» — 18, 19-50, 21-40:

ДОМ ОФИЦЕРОВ
— 18,«Беги, м алы ш , б е ги*

20. 22.

ассамблей народного танца со
юзных республик. 20.35.
«Фильм —( детям». «Три с по
ловиной дня из жизни Ивана 
Семенова, второклассника н 
второгодника». 22.00. Новости. 
22.15. «Загадки и отгадки». 
22.30. «Подвиг». • 23.00 — 23.35 
Чемпионат мира по боксу. 1/4 
финала. Передача из Гаваны.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

20.00. Для вас. ребята! Теле
визионный многосерийный
мультфильм «Собачья жизнь». 
12-я, 13-я серии. 20.15. «Поет и

МЁНЯЮ 2 комнаты в 3-
йомнатной квартире в г. Но
восибирске на равноценную 
жилплощадь в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел, 
№ 2-68-06, с 18 часов.

МЕНЯЮ трехкомяатнута 
благоустроенную квартиру 
в г. Прокопьевске на двух- 
или трехкомнатную кварти
ру в г. Томске.

Обращаться: Томск, пр. 
Кирова, 22, коми. 309.

Городское профессиональ
но-техническое училише 

2 срочно приглашает па 
постоянную работу мастеров 
по специальностям: слесарь-
ремонтник, контролер ОТК. 
токарь.

Заработная плата — 150 
— 170 руб.

Обращаться по адресу: 
634006, Томск, Северный го
родок, корпус Ю , ГПТУ-2, 
к директору 

5 80-61, 
ный 1-35.

Томское профессиональ
ное кулинарное училище 
продолжает набор учащихся 
в группы поваров И кондите
ров. Срок обучения—2 года. 
Стипендия — 32 pv6.

Обращаться: г. Томск-50, 
ул. Обруб, 10.

1
8 кл.,

ЮНОШИ И ДЕВУШКИ!
Томское городское профессионально-техническое учи

лище № 2 ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ учащихся на 1974— 
75 учебный год.

Училище готовит квалифицированные кадры для 
предприятий автомобильной промышленности.

В училище принимаются лица с образованием 8 10
классов по специальностям:

контролеры отдела технического контроля (девушки, 
образование — 10 кл.. срок обучения — 1 год), электро
монтеры (юноши и девушки, образование — Ю классов, 
срок обучения — 2 года), слесари-ремонтники (юноши, 
образование — 8 кл., срок обучения — 2 года), шлифов 
щнки (девушки, образован не — 8 кл., срок обучения 
год), токари (юноши и девушки, образование 
срок обучения — 1 год).

Зачисление в училище производится без экзаменов.
Нуждающимся предоставляется место в общежитии.
Учащиеся, имеющие среднее образование, получают 

стипендию в размере 30 руб., отличники повышенную.
Лица, окончившие училище, пользуются льготами при 

поступлении в вузы и техникумы.
На занятия в вузы и техникумы учащихся отвозят и. 

привозят на заводском автобусе.
Поступающие подают на имя директора заявление, 

документ об образовании, характеристику, справку с ме
ста жительства, 6 фотокарточек размером 3X4 см.

Начало занятий — 1 сентября 1974 г.
АДРЕС УЧИЛИЩА: г. Томск, Северный городок, кор

пус 10. ГПТУ-2. _________ _

Томская телеграфно-теле
фонная станция. приглашает 
на работу телеграфистов, 
учеников телеграфистов, ин
женеров и электромехани
ков проводной связи, элект
ромонтеров по обслуживанию 
телеграфных аппаратов и 
генераторной.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 93, 
первый этаж, отдел кадров.

Молочно-Мясному совхозу 
«Корниловский» Томского 
района требуется инженер 
по трудоемким процессам 
работы в животноводстве. 
Обеспечивается благоустро
енной квартирой.

Обращаться: совхоз «Кор
ниловский» Томского райо
на, с. Корнилово, централь
ная контора, к директору.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
квартиру со., всеми удобства
ми и садом в поселке Перво
майском. г. Коркино, Челя
бинской обл. на двухкомнат
ную благоустроенную кварти
ру j s  г. Томске.

Обращаться: Челябинская 
обл., г. Коркино, поселок 
Первомайский, 10-й квартал, 
дом 9, к Есикову В, Г.

Телефон:
дополинтель-

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную квартиру в 
Г. Спасске-Дальнем на благо
устроенную квартиру в г. 
Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская. 7, кв. 19, теле
фон Х° 2-22-60.

Управление коммунального хозяйства горисполкома 
просит все предприятия, организации и учреждения J1 0 '5 
сентября текущего года представить материалы на произ
водство земляных работ для прокладки подземных инж 
нерных коммуникаций в 1975 году с указанием места 
раскопок и сроков их проведения.

В случае несвоевременного представления материалов 
разрешения на производство земляных работ выдаваться 
не будут.

Согласование проектов на производство земляных ра
бот производится управлением коммунального хозяйства, 
а выдача ордеров — районными комбинатами благоустрой
ства еженедельно (вторник ичпятница) с 9 до 13 час.

Командование, партийный 
комитет и комитет проф
союза Томского авиапред- 
прнятия с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти после продолжительной 
и тяжелой болезни ветерана 
авиапредприятия

П А РШ У КО ВА  
И ллариона Ф едосеевича

и выражают искреннее 
соболезнований семье и 
родственникам покойного.

Вынос .тела — 27 августа, 
в 16 час., из помещения 
штаба авиапредприятия.
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